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Ufff!! Foi-se o mês do desgosto. Ainda 
por cima, tem 31 dias... Haja coração! 
Mas até que, neste ano, que não diria 
“da graça”, pois   amargado pela crise 
econômica, senão política, não tivemos 
grandes surpresas. Verdade que houve 
a queima da Amazônia e sobre ela uma 
quizília internacional: O Brasil contra o 
mundo, a partir da demissão do cientis-
ta Presidente do INPE, órgão oficial que 
divulga os incêndios na Amazônia e cujo 
vértice  consistiu no confronto, com pi-
tadas de péssimo gosto,  do Presidente 
Bolsonaro com vários líderes da Europa. 
O assunto não morreu, até porque está 
em discussão no grupo de países do G7, 
os mais desenvolvidos do mundo, mas 
amainou desde que o próprio Governo 
decidiu agir no combate aos incêndios 
com as Forças Armadas e Força de Segu-
rança Nacional. No rastro disso tudo, a 
certeza de que os focos criminosos não 
foram de responsabilidade de nenhuma 
ONG ou alma penada, mas de grileiros 
e madeireiros interessados em vender 
áreas desmatados para o pastoreio. 

Setembro nos oferece outro clima. 
As chuvas, inevitáveis, irrigam os cam-

pos e arejam as vielas urbanas. “A erva 
(dos nossos) campos é muito boa, por 
ser a terra muito temperada no inver-
no, e no verão lavada de bons ares 
frescos e sadios". Os ventos sopram 
fortes e limpam um pouco o ar ainda 
frio. Trazem, como lembrava Barbosa 
Lessa, em seu “Rodeio dos Ventos”, 
que integra o Projeto do III Farol Lite-
rário de Torres 2019, distintos pressá-
gios, quando não flagelos sobre a Terra 
e o Homem:

“Pois tão aprazível habitação foi len-
tamente se modificando a partir da che-
gada dos soldados com seus arcabuzes e 
dos colonos com seus Machados de pe-
dra. Começara a soprar um vento novo, 
chamado CARPINTEIRO, vindo do Sudo-
este, que ia castigando a relva até fa-
zer lá em pó, bombardeava de grãos de 
areia as construções dos brancos e ia re-
moendo os caibros, as portas, a janelas, 
e, dentro da casa, os bancos, três, baús. 
Soprando hora a hora, dia a dia, mês a 
mês, ano a fio o CARPINTEIRO transfor-
mou o varzedo em areal.”. (...) E os ven-
tos ultrapassavam Rio Grande, cruza-

ram o canal, entraram pela povoação do 
Norte e, com os nomes de NORDESTÃO e 
SIRIRI, em rumos alternadamente opos-
tos, foram destruindo as pastagens de 
Mostarda, Quintão e Cidreira, formando 
dunas e as carregando ora para cá e ora 
para lá, soterrando ranchos, invadindo 
os povoados, e dando àquela outrora 
aprazível habitação o nome, tão signifi-
cativo, que ainda hoje tem: Solidão!

E para onde quer que se voltasse o 
homem branco, eram novos ventos que 
iam surgindo. Numa região onde os ín-
dios tinham vivido sempre luz, sem ne-
cessidade de mínimo abrigo, soprava 
agora, vindo das planícies dos índios mi-
nuano, o assobiador MINUANO, por três 

dias soprando navalhadas de gelo, dos 
céus escorraçando as nuvens todas para 
poder reinar sozinho, infligindo o suplício 
do frio até os ossos, matando de frio aos 
que não tivessem poncho. E matando, 
ainda hoje, a qualquer pobre miserável 
que passe a noite ao relento.

E mais temido ainda que o MINUANO 
é o VENTO NORTE, bafejando calor,  cris-
pando os nervos, jogando irmão contra 
irmão, semeando ira, plantando ódio, 
colhendo conflitos, revoluções, tragédias 
bárbaras como as degolas do Rio Negro 
e do Boi Preto. VENTO NORTE, o Vento 
da Morte.”

Rio Grande,    SETEMBRO  E O VENTO... 

OPINIÃO

BEM VINDO SETEMBRO,  MESMO COM OS  VENTOS!

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm



A FOLHA 3Sexta-Feira, 6 de Setembro de 2019



4 A FOLHASexta-Feira, 6 de SetembrO de 2019

Mais uma vez, o ex-vereador e 
secretário municipal em adminis-
trações anteriores,  Dani dos San-
tos Pereira, será o presidente do 
MDB de Torres. Mais uma vez ele 
dirigirá a sigla  no período eleitoral. 
Dani substitui Roniel dos Santos Lu-
mertz na liderança da agremiação. 

Nenhum vereador atualestá na 
composição da chapa vencedora, 
que terá a seguinte nominata: 

Presidente: Dani dos Santos 
Pereira; Primeiro vice-presidente: 
Moacir Alves; Segundo vice-presi-
dente: Valdir Spindola; Secretário 
geral: Daniel Monteiro; Secretário 

adjunto: Janice Machado; Tesou-
reiro: João Oriques; Primeiro vogal: 
Roniel Lumertz; Segundo vogal: 
Sonia Cafrune; Primeiro suplente: 
Jorge Flor Raupp; Segundo suplen-
te: Deise Sheffer; Terceiro suplente: 
Marcelo da Silva Salvador; Quarto 
suplente: Rosa Eni Miguel.

POLÍTICA

Mdb de Torres elege novo diretório e nova executiva

Paula BorowskyESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
Edital nº 15/2019
Pregão Presencial nº 01/2019 

OBJETO: Contratar uma empresa para a prestação de serviços de adminis-
tração de cartões magnéticos para fornecimento de vale-alimentação, com 
registro junto ao Programa de Alimentação ao Trabalhador – PAT, do Ministé-
rio do Trabalho.

CONSIDERANDO que a autoridade competente para determinar a contrata-
ção pode REVOGAR a licitação em vistas ao atendimento do interesse pú-
blico e por conveniência administrativa, derivadas de fatos supervenientes;

Considerando a impugnação recebida, a necessidade de alteração na descri-
ção do item e equívoco no edital.

RESOLVE: TORNAR PÚBLICA a REVOGAÇÃO DO CERTAME.

Torres, 04 de setembro de 2019.
__________________________________
Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques
Presidente da Câmara.

Dani dos Santos Pereira foi reeleito presidente municipal do MDB. Partido possui atualmente a maior nominata eleita na Câmara Municipal.  

No último dia 29 de agosto, o 
MDB de Torres elegeu a nomi-
nata da executiva do partido na 
cidade -  nominata esta que irá 
dirigir a agremiação no pleito 
municipal do ano que vem, de-
finindo prefeito e vereadores. 

A eleição foi feita pelos com-
ponentes do novo diretório do 
MDB, definido dias antes. 

Não houve embate. Confor-
me informa o partido, o diretó-
rio foi eleito com chapa única,  
com 96 votos a favor e somente 

três votos contra.  A eleição das 
lideranças da executiva (feita 
anteriormente) também teve 
chapa única, definindo a nomi-
nata com boa presença (per-
fizeram 32 votos  a favor e um 
contra).

Parte das lideranças  que serão coordenadas pelo presidente 
Dani ( de óculos no centro)

Mais uma vez, Dani dos Santos é presidente 

ABANDONO DE EMPREGO 
     
A empresa URBAN SERVIÇOS E TRANSPORTES LTDA, inscrita no 
CNPJ 12.964.775/0001-66,solicita o comparecimento de ITELVI-
NO BORBA DOS SANTOS,CTPS nº 2950/0002850-SC,no prazo de 
48 horas ,para reassumir seu posto de trabalho ou justificar as 
faltas ,o não comparecimento caracterizará abandono de empre-
go, conforme  Art.482 letra I da CLT.               
                                                                                  
 Torres,29 de agosto de 2019  

O MDB de Torres tem sido o par-
tido que possui maior número de 
representantes na Câmara de Ve-
readores nas últimas legislaturas. 
Atualmente, repete este protago-
nismo com quatro nomes em man-
dato (que encerra no final do ano 

de 2020): Carlos Jacques (atual pre-
sidente da Câmara); Carlos Montei-
ro – o Tubarão; Gibraltar Vidal - o 
Gimi e Marcos Klassen.

A agremiação está fora da prefei-
tura nas últimas duas legislaturas, 
mas esteve no poder entre 2005 a 

2008, com João Alberto Machado 
prefeito, e protagonizou a primeira 
reeleição da história de Torres man-
tendo-se no poder na legislatura se-
guinte, entre 2009 e 2012, comple-
tando oito anos seguidos a frente 
do poder executivo municipal. 

Maior representatividade na Câmara

Audiência pública vai discutir diretrizes do 
orçamento de Torres para o ano de 2020

Está marcada para a próxima terça-
-feira, dia 10 de setembro, uma Audiên-
cia Pública, a ser realizada na Câmara 
dos Vereadores de Torres, para que 
haja a apresentação e analise das Dire-
trizes Orçamentárias para o exercício de 
2020 do município.

As Diretrizes Orçamentárias são 
fruto da chamada LDO (Lei das Diretri-
zes Orçamentárias), um PL que ocorre 
anualmente, já enviado para a Câmara, 
de autoria da prefeitura. O documento 
deveria sugerir a "direção” dos rumos 
da administração pública - orientando 
a elaboração dos orçamentos fiscais, 
da seguridade social e de investimento 
do Poder Público, desenhando a divisão 
das verbas pelas secretarias e projetos 
prioritários locais. E é a partir da LDO 

que vereadores podem sugerir mudan-
ças assim como segmentos sociais es-
peciais (se estes forem representados).

Direção, estratégia e operação

A LDO é anual e baseada no Plano 
Plurianual (PPA) - feito para quatro anos 
e que vale para o quadriênio 2018/2021 
(já aprovado). O PPA desenha os rumos 
financeiros do governo em quatro anos 
- e traduz sempre um ano do governo 
seguinte (justamente por este não po-
der fazer orçamento já no primeiro ano 
de trabalho).  A  LDO portanto é a estra-
tégia governamental, que  também é a 
base da Lei do Orçamento anual (LOA). 

Já a LOA, finalmente, traduz em nú-
meros a receita prevista e a despesa 

projetada para o exercício seguinte, (no 
caso atual do ano de 2020, último ano 
do atual mandato do governo Carlos 
Souza). A LOA é o orçamento prático, 
baseado na estratégia da LDO que, por 
sua vez, foi baseada nos rumos do PPA.

A Audiência Pública da LDO de 2020 
na Câmara será realizada no plenário da 
Casa Legislativa torrense, na terça-feira, 
dia 10 de setembro, às 14 horas. Parti-
cipe!

Marcos promete resposta da comissão de Ética sobre briga 
entre vereadores na sessão anterior da Câmara de Torres
Uma semana após ter havido 

embate físico na sessão da Câmara 
dos Vereadores de Torres - o que 
inclusive interrompeu a reunião 
ordinária do dia 26/8 -  somente 
alguns comentários sobre o ocor-
rido aconteceram. E o encontro 
semanal dos vereadores torren-
ses decorreu de forma tranquila 
na sessão ordinária realizada na 
última segunda-feira, dia 2 de se-
tembro - embora muito mais gente 
estivesse presente no plenário da 
Casa Legislativa, talvez para ver 
uma possível continuidade dos 
embates. 

Alguns vereadores lamentaram 

o acontecido em seus espaços de 
tribuna. O vereador Pardal (PRB), 
um dos envolvidos na briga corpo-
ral da sessão, não se referiu muito 
sobre o assunto. O outro vereador 
envolvido na briga – Ernando Elias 
(Rede) - esta se recuperando de 
uma cirurgia no joelho e não este-
ve na reunião ordinária. 

Comissão de ética

O único edil que foi um pouco 
mais objetivo sobre a briga que 
chamou a atenção (negativamen-
te)  da sociedade foi Marcos Klas-
sen (MDB). O vereador, em seu 

espaço de tribuna, disse que irá 
cobrar ações efetivas e regulamen-
tares da Comissão de Ética da Câ-
mara. E prometeu que os torrenses 
vão ter a resposta que esperam da 
instituição Câmara Municipal de 
Torres sobre a briga corporal entre 
os dois vereadores, acontecida na 
semana anterior.  

Vereador Marcos Klassen
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Guerra dos Farrapos ou Revo-
lução Farroupilha foi como ficou 
conhecida a revolução ou guerra 
regional, de caráter republicano, 
contra o governo imperial do 
Brasil, na então província de São 
Pedro do Rio Grande do Sul, e 
que resultou na declaração de in-
dependência da província como 

estado republicano, dando ori-
gem à República Rio-Grandense. 
Estendeu-se de 20 de setembro 
de 1835 a 1 de março de 1845.

A revolução, que com o pas-
sar do tempo adquiriu um ca-
ráter separatista, influenciou 
movimentos que ocorreram em 
outras províncias brasileiras: ir-

radiando influência para a Revo-
lução Liberal que viria a ocorrer 
em São Paulo em 1842 e para a 
revolta denominada Sabinada 
na Bahia em 1837, ambas de 
ideologia do Partido Liberal da 
época. Inspirou-se na recém fin-
dada guerra de independência 
do Uruguai, mantendo conexões 

com a nova república do Rio da 
Prata, além de províncias inde-
pendentes argentinas, como 
Corrientes e Santa Fé. Chegou 
a expandir-se à costa brasileira, 
em Laguna, com a proclamação 
da República Juliana e ao planal-
to catarinense de Lages.  (Wiki-
pédia)

TORRES

Tradicionalista torrense faz chamamento à participação 
popular nas comemorações da Semana Farroupilha

Por Fausto Júnior 

Participou da Tribuna Popular 
na sessão da Câmara de Vere-
adores de Torres, realizada na 
segunda-feira, dia 2 de setem-
bro, o tradicional tradicionalista 
torrense Ajos Dutra. Ele foi mais 
uma vez convidar as autorida-
des locais para que fomentem 
a participação da sociedade nas 
festividades que comemoram, 
anualmente, a passagem da 
Revolução Farroupilha. As fes-
tividades gaúchas acontecem 
durante uma semana em todo 

o Estado do RS (e em alguns ou-
tros estados nos Centros de Tra-
dições Gaúchas - CTGs). 

O tradicionalista desta vez 
reclamou da falta de divulgação 
(e ação) da prefeitura de Torres 
em relação a festa gaúcha na 
cidade. Para Ajos, já deveria ter 
mais informação e divulgação 
sobre as atividades da festivida-
de em Torres. “Falta pouco mais 
de uma semana para iniciar o 
período da Semana Farroupilha 
e não veja nada sobre ela”, re-
clamou.

No final, o veterano arautos 

torrenses do tradicionalismo 
lembrou que irá, mais uma vez, 
participar da abertura das ho-
menagens com a chama criou-

la, como participa desde que 
chegou à cidade, décadas atrás. 
E lembrou que as atitudes dos 
rebeldes gaúchos à época da 

Revolução Farroupilha são re-
conhecida mundialmente como 
uma demonstração de patriotis-
mo, ética e união cultural. 

Tradicionalista Ajos Dutra

Revolução e sua história

Prefeito Carlos Souza reúne-se com moradores na praia Estrela do Mar
Com Prefeitura de Torres

Na manhã dessa quarta-feira, 
4 de setembro, o prefeito Carlos 
Souza esteve no balneário Estrela 
do Mar onde ouviu de uma co-
missão de moradores a deman-
da da praia para ser incluída no 
pacote de obras do programa 
Transforma Torres. O pedido dos 
moradores foi a pavimentação da 
rua Humaitá, num trecho dupli-
cado do acesso principal da praia 

que ainda é de estrada de chão.
A equipe da Secretaria Muni-

cipal de Planejamento e Partici-
pação Cidadã fará o projeto con-
templando o pedido de forma 
que caiba dentro do orçamento 
destinado para esta obra. Partici-
param da reunião com a diretoria 
da Associação dos Moradores da 
Estrela do Mar, também os secre-
tários de Obras e Serviços Públi-
cos, Davino Lopes, e o secretário 
de Meio Ambiente e Urbanismo, 

Júlio Agápio.
Conforme o prefeito, “é uma 

obra importante para a cidade, 
dentro de um planejamento de 
revitalização e conservação das 
praias. É ainda uma obra muito 
importante para os moradores 
da região que aguardam esta pa-
vimentação há muitos anos”. Nos 
últimos dias uma comissão de 
moradores esteve na Prefeitura 
apresentando a demanda para a 
administração municipal.

Palestras e Teatro são realizadas em escolas para prevenção 
e combate ao mosquito Aedes

A Vigilância Ambiental em 
Saúde de Torres vem realizan-
do durante o ano palestras e 
teatros de fantoche para pre-
venção e combate ao mosqui-
to Aedes aegypti, principal ve-
tor de transmissão da Dengue, 
Zika e Chikungunya. A ação é 
desenvolvida em escolas pú-
blicas do ensino municipal e 
estadual, com visitas feitas nos 
estabelecimentos, com objeti-
vo de alertar os alunos sobre 
os riscos das doenças transmi-
tidas pelo inseto e os cuidados 
para evitar a proliferação dele 
no município. A campanha 
informativa é conduzida pela 

Secretaria de Saúde, através 
da Diretoria de Vigilância em 
Saúde.

 “Com a chegada das tem-
peraturas mais quentes e tam-
bém dos períodos de chuva, os 
cuidados são necessários, prin-
cipalmente para evitar o acú-
mulo de água e lixo”, afirma o 
o diretor da Vigilância em Saú-
de, Lasier França. Estas ações 
são realizadas pelos agentes de 
endemias Diego Schardosim, 
Isabel Zeferino, Nicole Mota e 
Viviane Oliveira.

O Ministério da Saúde ad-
verte que, para evitar novos fo-
cos do mosquito causador de 

tnta doenças, é preciso adotar 
medidas simples, mas eficazes. 
É preciso tapar os tonéis e caixa 
d’água, manter calhas sempre 
limpas, deixar garrafas sem-
pre viradas com a boca para 
baixo, lixeiras bem tampadas 
e ralos limpos e com aplicação 
de tela. Semanalmente é preci-
so preencher pratos de vasos 
de plantas com areia, limpar 
com escova ou bucha os potes 
de água para animais e retirar 
água acumulada na área de 
serviço, atrás da máquina de 
lavar roupa e geladeira.

FONTE: Prefeitura de Torres
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Eliminada burocracia para retirada 
de arvores exóticas em propriedades 

privadas em Torres
Lei foi aprovada na câmara torrense, e vereador Rogerinho defende que até a prefeitura 

irá se beneficiar com a desnecessária burocracia 

O que são árvores exóticas?

Árvore exótica é aquela dada 
como proveniente de fora da flora 
original local. Ou seja, uma planta 
exótica não é autóctone do am-
biente nativo. Também diz-se que 
uma árvore exótica é estrangeira, 
não é indígena.

Em muitos lugares do mundo as 
plantas exóticas causam desequi-
líbrios no ecossistema local e são 
consideradas como espécies inva-
soras. Em casos extremos chegam 

a provocar a extinção de espécies 
animais e vegetais nativos da região 
aonde elas proliferam. (FONTE: Wi-
kipédia)

Casuarinas, Pinheiros, Serin-
gueiras, dentre outras são algumas 
das espécies exóticas com maior 
ocorrência em Torres. Com a nova 
lei,  haverá menos burocracia para 
a retirada destas árvores em áreas 
privadas, caso os proprietários as-
sim queiram. 

Por Fausto Júnior

Na última sessão da Câmara Munici-
pal de Torres, realizada na segunda-fei-
ra, dia 2 de setembro, foi aprovado por 
unanimidade o projeto de lei (PL)  com-
plementar 06/2019 da Casa Legislativa. 
De autoria do vereador Rogerio Jacob, o 
Rogerinho (PDT), a redação final do PL 
modifica as regras para extração de ár-
vores consideradas “exóticas” que estão 
plantadas em ambiente de propriedade 
privada dentro do município de Torres.  

A lei altera o caput e parágrafo único 
do art. 120 da Lei Complementar nº 30, 
de 19 de novembro de 2010, que dispõe 
sobre o Código Ambiental do município. 
Na prática, a lei agora dá direito aos ci-
dadãos de retirarem as árvores exóticas 
de suas propriedades sem a necessida-
de de autorização prévia. 

Conforme defendeu o vereador Ro-
gerinho na justificativa do PL e na tribu-
na da Câmara nesta segunda-feira (2), 
até os servidores da Secretaria do Meio 

Ambiente irão se livrar de burocracias. 
É que existem muitos processos mais 
técnicos na fila das ações ambientais 
locais. E aprovar a retirada de árvores 
exóticas de áreas privadas é uma ta-
refa desnecessária que só aumenta a 
burocracia nos serviços públicos. Já é 
amplamente apoiada - por leis federais, 
estaduais e (agora) municipais - a retira-
da destas espécies invasoras (sendo por 

vezes defendida inclusive para áreas pú-
blicas e de áreas de preservação). 

O PL regra algumas premissas que 
devem ser respeitadas antes de retirar 
as árvores. E no debate ficou claro que 
a retirada só poderá ser feita em áreas 
privadas e se tratando de árvores exó-
ticas.  A definição da característica da 
planta, portanto é de sua importância 
para a tomada de decisão. 

Casuarinas (foto) são consideradas uma das espécies exóticas da 
região

Rogerinho buscou mais liber-
dade na retirada de árvores em 

propriedades privadas

Torres toma posse na Anamma e secretário torrense faz 
palestra sobre gestão ambiental no evento nacional

A participação neste órgão coloca Torres como expoente no cenário nacional no quesito 
gestão municipal de meio ambiente

No último dia 28 de agosto duran-
te o Seminário Nacional da Anamma 
– Associação Nacional de Órgãos 
Municipais de Meio Ambiente - Tor-
res tomou posse na direção nacional 
da entidade, ocupando uma das vi-
ce-presidências da entidade. A par-
ticipação neste órgão coloca Torres 
como expoente no cenário nacional 
no quesito gestão municipal de meio 
ambiente.Com isto, é possível estar 

por dentro de todas as ações, proje-
tos e programas do Governo Federal 
e entidades de fomento sempre em 
primeira mão. 

Ainda, no mesmo evento, o secre-
tário municipal de Meio Ambiente e 
Urbanismo, Júlio Agápio, palestrou 
na Federação das Indústrias do Esta-
do do Rio de Janeiro – FIRJAN, sobre 
o tema 'TCFA – Taxa de Controle e 
Fiscalização Ambiental', que se trata 

de uma taxa cobrada pelo Ibama de 
vários empreendimentos, em todos 
os municípios do Brasil, onde parte 
do valor cobrado deveria retornar 
para a prefeitura de origem.

Atualmente, nenhum município 
do país recebe esta parcela da taxa 
de retorno, mas o Estado do Rio 
Grande do Sul será o primeiro do 
país a conseguir este repasse para 
seus municípios, tornando-se mais 
uma vez, referência para os demais 
estados e municípios. A Anamma é 
uma entidade civil,, representativa 
do poder municipal na área am-
biental, com o objetivo de fortale-
cer os Sistemas Municipais de Meio 
Ambiente para implementação de 
políticas ambientais que venham 
a preservar os recursos naturais e 
melhorar a qualidade de vida dos 
cidadãos.Secretário Júlio (d) foi empossado e palestrou em evento nacional
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Tenho ouvido reclamações legítimas 
sobre problemas causados por fraudes 
ao sistema de recebimento de bene-
fícios públicos por pessoas em Torres. 
Tem caso de gente que pede RECEITA 
MÉDICA, compra os remédios e coloca 
fora. Isto só para PROVAR que ainda 
está “doente” por problemas psicoló-
gicos e continuarem a o que “carinho-
samente” se chama de Encostados no 
INSS, por doença. Outras pessoas utili-
zam espaços no sistema de fisioterapia 
para cumprir as regras do INSS e mante-
rem seus “atestados”. 

Estas duas mazelas geram mais TRA-
BALHO para médicos nos postos de Saú-

de, que têm que ficar carimbando recei-
ta para pessoas, que por sua vez e ao 
final querem é se manter sem trabalhar 
e recebendo salário. E tiram espaço real 
de pessoas realmente adoentadas, que 
PRECISAM de sessões de fisioterapia 
para ALIVIAR SUA DOR, mas não con-
seguem espaço porque 30% são pura 
burocracia. 

O governo NÃO deveria pagar estas 
coisas. Se for o empregador o que paga 
salário de pessoas que estão em casa, 
estes terão um sistema mais eficiente 
para medir quem está ou não está doen-
te e quem pode ou não pode trabalhar. 

Mas o “corporativismo”, muitas vezes 

existente, faz com que servidores públi-
cos não estejam muito preocupados se 
o empregado está ou não incapacitados 
para o trabalho. E na dúvida, atestam 
os dados a favor do empregado, muitos 
deles colegas do setor público, mesmo 
sem maldade, mas por influência cor-
porativa. 

Continuo achando que TUDO que 
o setor público DÁ DIRETAMENE para 
as pessoas, acaba sendo o começo de 
MONSTROS para as finanças e para os 
serviços públicos, pois uma verdadeira 
indústria para receber estes benefícios é 
criada, sem pudor.  E tudo se transforma 
em estórias de carochinhas mis 

Benefícios diretos, uma mazela que deve ser atacada pela sociedade

O vereador Pardal listou as várias 
obras feitas no sistema de Estrutu-
ra de trabalho da Saúde Pública de 
Torres no período em que fez par-
te do governo, entre 2006 e 2012, 
durante seu pronunciamento na 
sessão da Câmara da segunda-feira, 
dia 2, uma semana depois de ele ter 

sido agredido por um colega que se 
disse agredido e que recebeu agres-
são física de volta.  Listou os feitos 
com razão e com provas cabais. Ele 
lembrou que o governo do MDB à 
época abriu vários postos de Saúde: 
no bairro São Francisco, no Bairro 
São Jorge, na Zona Sul, na Vila São 

João, todo o complexo do ex-campo 
do Torrense, onde foi construído o 
CAPS e outras estruturas locais e a 
reforma do Posto Central.

Ela comparou sua administra-
ção as outras que até agora não 
construíram nenhum equipamento 
novo para a pasta, nem no governo 

Nílvia, nem no governo atual, de 
Carlos Souza. E realmente existe 
uma diferença enorme neste que-
sito: estrutura para o trabalho de 
saúde. 

Para mim este é um discurso de 
oposição. Comparar fatos, mesmo 
que seja uma demonstração de es-

tilos, em alguns casos. Atacar pes-
soas fica repetitivo e acaba gerando 
ira dos dois lados.  Mas isto é uma 
opinião minha, pessoal, respeitan-
do outros pontos de vista, alguns 
deles opostos ao meu.  Em Política 
não tem nada absoluto, tudo é es-
tilo. 

Fausto Araújo Santos Jr.

Mais uma vez tem jornais de FORA 
DA CIDADE que querem (e podem) 
entrar em licitação para a divulgação 
das PROPAGANDAS da municipalida-
de de Torres. É que se não há  AGÊN-
CIA de propaganda, a lei ( burra) exige 
licitação entre todos os jornais que “ 
circulam” na cidade.  Só que circular 
não é deixar  uns exemplares na pre-

feitura e outros na Câmara. Circular é 
entrar nas casas através de distribui-
ção farta nas localidades, o que em 
Torres acontece só com três jornais: À 
FOLHA, Jornal do Mar e Fato em Foco, 
cada um com seus diferenciais, seus 
preços, mas que circulam aqui em 
Torres. Mas a lei é burra e os esperti-
nhos aproveitam.  “Em terra de cego 

quem tem um olho é rei”.  
Por isso a prefeitura deveria colo-

car uma premissa na licitação. A de 
as publicações terem de PROVAR CIR-
CULAÇÃO por pelo menos TRÊS ANOS 
e com VENDAS EM BANCAS COM-
PROVADA. Ou, se não, contratar uma 
agência por licitação, que, a seguir de-
verá fazer a escolha livre dos jornais 

que realmente são lidos por torrenses 
para veicularem as mensagens de tor-
renses para torrenses. 

Quem perde caso a prefeitura pa-
gue para jornais de fora é o POVO. 
Afinal, são NOTÍCIAS de TORRES e 
propaganda de Torres que os mora-
dores de Torres querem ver. Não no-
tícias de fora.  Não tem fundamento 

um morador de Sombrio receber um 
informativo de um jornal de lá com 
notícias sobre o Posto de Saúde da Ci-
dade, sobre OS BURACOS NO BAIRRO 
Igra Norte, sobre a cancha de Beach 
Tênis na Praça da santinha, na Cal. E 
não tem. A maioria são notícias de lá, 
de Sombrio.

Olho no lance! 

OPINIÃO

JORNAIS E SETOR PÚBLICO. Lei boba? Que se drible!

OPINIÃO

FEIJÃO COM ARROZ NÃO PODE FALTAR
Governar é definir as prioridades 

e cumprir as leis impostas ao setor 
público. Mas tem certas coisas que 
são o Feijão com Arroz, portanto de-
vem ser praticamente obrigação nas 
prioridades. Pois o vereador Rogeri-
nho reclamou mais uma vez na Câ-

mara, que a prefeitura não está RE-
TIRANDO cartazes de propagandas 
diversas que estão sendo colocados 
em mobiliários públicos: postes ur-
banos e rurais, placas de sinalização, 
canteiros centrais, dentre outros. O 
vereador disse que tem uma propa-

ganda de Porto Alegre que continua 
sendo veiculada irregularmente em 
postes da cidade, ao mesmo tempo 
em que o setor de fiscalização da 
prefeitura tem mandado retirar (ou 
até recolhido) cartazes e placas de 
comerciantes locais colocadas de 

forma irregular, o que é uma espécie 
de ante - patriotismo, pois, pois...

Concordo plenamente. Colocar 
uma pessoa para retirar ou apagar 
estas mensagens é obrigação de ser 
uma tarefa REGULAR de serviços pú-
blicos. Tratar de investigar e punir os 

mal feitores, outra obrigação.  Uma 
questão de honra e de mostrar QUE 
A CIDADE TEM DONO. 

Trata-se do feijão com arroz da 
coisa pública. Prioridade das priori-
dades, como escovar os dentes para 
simples viventes. 

DIFERENÇA GRANDE, uma boa forma de fazer oposição. 

Um grupo de pessoas alertou o 
vereador Marcos Klassen sobre os 
problemas causados pelo sentido da 
mão da rua das Escolas Marcílio Dias 
e Tietboel, em Torres. É que as vans 
de transporte escolar possuem as 
portas de entrada e saída dos passa-
geiros à sua DIREITA, mas estão es-

tacionando na calçada da esquerda, 
a das escolas. E esta combinação faz 
com que as CRIANÇAS desçam dos 
veículos no MEIO DA RUA. 

O grupo sugere MUDAR a mão da 
via (que é única) invertendo o sen-
tido, o que resolveria o problema. 
Mas outra solução é os veículos es-

tacionarem no OUTRO lado da rua, 
onde as crianças podem descer na 
calçada, sem risco de serem atro-
peladas (o problema). Elas devem 
a seguir, no entanto, ATRAVESSAR a 
rua. Mas tendo faixa de segurança, 

parece que não há problema. 
Inverter a mão não vai gerar pro-

blema para ninguém. O caminho 
para chegar às Escolas é mais com-
plicado, mas carro é feito justamen-
te para isto: percorrer caminhos, 

muitos deles com necessidade de se 
estar MOTORIZADO, o que é o caso. 

Sugiro e INVERSÃO. Adultos po-
dem não gostar, mas queremos o 
bem das crianças e dos adolescen-
tes, não é? 

Mão invertida?
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ê

TORRES

Civismo, ecologia e apresentação de bandas escolares marcam 
abertura da Semana da Pátria em Torres

As comemorações da Semana 
da Pátria em Torres foram aber-
tas oficialmente na manhã desta 
segunda-feira, 2 de setembro, na 
Praça XV. Destaque da cerimônia, 
o hasteamento das bandeiras, o 
acendimento da pira pelo home-
nageado do município, o professor 
Benê, e as falas do homenageado 
e do prefeito Carlos Souza, ambos 
destacando o compromisso de 
todos com as “Belezas Naturais”, 
tema municipal da Semana da Pá-
tria 2019. O ponto alto da Semana 
é o desfile cívico, no sábado, dia 7 

de setembro, na Avenida Benjamin 
Constant, a partir das 8h30min.

O clima era festivo. O espetá-
culo de quatro bandas escolares 
contagiou o grande público que 
foi até o local prestigiar o evento. 
Foram quatro apresentações, a 
banda da Apae, da Escola Alcino 
Pedro Rodrigues, do Marcílio Dias 
e do Mampituba. Todas recebe-
ram elogios dos presentes que 
estavam em grande número na 
Praça devido ao bonito dia.

O Grupo de Escoteiros Ilha dos 
Lobos atuou no ato de hastea-

mento das bandeiras. No sábado, 
17 de agosto, parte da Comissão 
da Semana da Pátria mais inte-
grantes do Grupo de Escoteiros 
buscaram o fogo simbólico em 
Osório, no Parque Histórico Ma-
rechal Manoel Luis Osório, que 
ficou guardado guardado na sede 
da Patram, da Brigada Militar, até 
esta segunda-feira, data de início 
das atividades da Semana. As co-
memorações encerram-se no dia 
7 de setembro, às 16h30min, na 
Praça XV, ainda no dia 7 de setem-
bro.

Prefeito e gestoras das escolas da rede municipal realizam encontro propositivo de trabalho
TORRES - Nesta última sexta-fei-

ra, 30 de agosto, o prefeito Carlos 
Souza e a secretária municipal de 
Educação, Sílvia Teixeira Pereira, 
reuniram-se com diretoras das 
escolas da rede municipal, ensino 
fundamental e de educação in-
fantil, com o principal objetivo de 
ofertar uma educação de qualida-
de aos estudantes do município.

O momento serviu para o pre-
feito conhecer pontualmente as 
demandas e necessidades em cada 

escola da rede municipal, com tro-
cas de sugestões e discussão sobre 
o planejamento, visando possibi-
lidades de avanços significativos 
tanto na estrutura física como 
no aporte pedagógico, ofertando 
condições e qualidade para a for-
mação integral de cada aluno que 
estuda na rede municipal.

Conforme a secretária Sílvia, 
cientes de que é através da educa-
ção e de uma gestão democrática 
que acontece o desenvolvimento 

de Torres, a administração muni-
cipal trabalha confiante de que se 
faz necessário estes momentos 
para juntos darem o encaminha-
mento das ações. Falando ainda 
sobre o encontro, a secretária cita 
um pensamento de Paulo Freira, 
educador e filósofo brasileiro, pa-
trono da educação brasileira. “So-
nhamos com uma escola em que 
ao se ensinarem necessariamente 
os conteúdos, se ensine também a 
pensar certo”.

Comprometimento com o meio ambiente
No coreto da Praça, o profes-

sor torrense Benedito Salvador 
Ataguile, o professor Benê - com 
extenso currículo pela educação 
torrense, representante da Onda 
Verde e homenageado nesta se-
mana da Pátria 2019 em Torres -  
destacou o compromisso que to-
dos nós devemos ter com o meio 
ambiente. Conforme ele, não se 
contribui apenas exigindo atuação 
das autoridades, mas também 
sendo eficientes nas demandas..

Em sua fala, o prefeito Carlos 
Souza agradeceu ao professor 

Benê, da Escola Sagrado, pela 
grande colaboração para a cidade 
e principalmente aos bons princí-
pios que está transmitindo para 
os estudantes. Também agrade-
ceu aos que cooperaram para a 
organização do evento. Disse que 
a data deve valer sobretudo para 
refletirmos sobre o significado e 
a importância de uma nação in-
dependente e soberana, dona de 
seu destino com desenvolvimento 
sustentável e inclusão social. “Co-
memorar a nossa independência 
é comemorar também nossas 

conquistas”.
O prefeito ainda comentou so-

bre o tema escolhido este ano, as 
“Belezas Naturais”. Disse que “o 
Brasil hoje demonstra sua impor-
tância para o mundo através da 
Amazônia, este mesmo mundo 
que cobra do nosso país, a pre-
servação, não está sendo capaz de 
cuidar de seus próprios recursos 
naturais”. Já a secretária de Edu-
cação, Sílvia Teixeira Pereira, dis-
se que o momento era oportuno 
para a reflexão, de pais, professo-
res e estudantesProfessor Benedito Ataguile foi homenageado

Prefeitura divulga edital para exploração comercial durante a 19ª Feira do Livro de Torres
Através de um chamamento pú-

blico, a Prefeitura de Torres divulgou 
edital para recebimento de inscri-
ções de pessoas jurídicas como livrei-
ros, distribuidoras e editores, interes-
sados em participar da 19ª Feira do 
Livro. O período de inscrição inicia 
nesta segunda-feira, 2 de setembro 

e esgota-se no dia 9 de setembro. A 
abertura dos envelopes ocorrerá no 
dia 10 de setembro às 14h, na Sala de 
Licitações na sede da Prefeitura (Rua 
José Antônio Picoral, 79), 2º andar.

Serão selecionados até seis pro-
ponentes para explorar os espaços 
destinados, utilizando-se de infraes-

trutura temporária (bancas) com vis-
tas a comercialização e divulgação de 
livros na 19ª Feira que ocorrerá de 23 
a 27 de outubro no Parque Estadual 
da Guarita. As bancas serão ofereci-
das pela organização da Feira e fica-
rão localizadas na parte interna do 
Museu do Parque Estadual da Guari-

ta. O regulamento da Feira estará à 
disposição da SMCE ou por meio do 
e-mail cultura@torres.rs.gov.br

O edital para a exploração comer-
cial encontra-se no site da Prefeitura. 
O propósito da iniciativa é atender a 
demanda das Secretarias Municipais 
de Cultura e Esporte e a da Educação. 

O envelope contendo os documentos 
para habilitação, deverá ser entregue 
e protocolado das 8h às 11h30min e 
das 13h às 17h30min entre os dias 
2 e 9 de setembro, na Diretoria de 
Atendimento ao Cidadão, localizada 
no térreo da sede da Prefeitura. Veja 
mais abaixo o edital.
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APTOS PARA FINANCIAMENTO BANCÁRIO/ 02 dormitórios, sendo 01 suíte c/ sacada, banho 
social, sala de estar/ jantar, cozinha, churrasqueira, área de serviço, lavabo, vaga de garagem 

Sobrados novos prontos para morar. 
 

          Apartamento em Torres/ RS 
02 quartos, sendo 1 suíte, 01 banheiro social.  

Com vista para o mar, 90m².           

             R$ 540.000,00 

       Exclusivo 
      Apto a duas quadras do mar 
  1 Dormitório, 1 banheiro, sala, cozinha 
   área de serviço, churrasqueira, garagem. 
          VALOR: R$ 330.000,00 

    Apartamento próximo ao fórum de Torres 
01 quarto, sendo suíte c/ opção para fazer 02 quartos. 
     Mobiliado com 01 box de garagem. 
              R$ 298.000,00 

         Casa geminada de dois andares, 
      04 dormitórios, 02 banheiros, 02 vagas. 
            Localizada na Itapeva. 
              R$ 402.800,00 

             Apartamento novo 
  03 dormitórios, 01 suíte, box duplo, nunca usado, 
           no centro de Torres 
             R$ 450.000,00 

            Cobertura em Torres/ RS 
 Alto padrão, 03 quartos, sendo 01 suíte, 01 banheiro,  
          box duplo, a 100m do mar.  
                  200m² 
              R$ 1.380.000,00 
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques 
(MDB), vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos 
(PTB), e secretaria do Vereador Rogério Evaldt Jacob (PDT), a 
Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 26a Sessão Plená-
ria Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 17ª Legislatura, 
às 16h, no dia 02 de setembro de 2019. Presentes ainda, Carlos 
Roberto Machado Monteiro (MDB), Fábio da Rosa (PP), Gisele 
Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP) Marcos Paulo Klassen (Marco 
da Obra/MDB), Mariete da Silveira (PT), Deomar dos Santos Gou-
lart (PDT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Alexandre 
(PRB), ausência de Ernando Elias da Silveira (REDE) e Gibraltar 
Pedro Cipriano Vidal (Gimi/MDB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS

Convite da Câmara Municipal de Capão da Canoa, para partici-
par da Capacitação Jurídica, novo Regime Jurídico das Parcerias 
Voluntárias na Administração Pública, a realizar-se no dia 05 de 
setembro de 2019, das 13h às 18h, no Plenário da Câmara.
Ofício nº 0491/2019, da Caixa Econômica Federal, notificando cré-
dito de recursos financeiros, sob bloqueio, em 27 de agosto de 2019, 
no valor de R$ 370.175,00 na conta vinculada ao Termo de Com-
promisso nº 789599/2013 - Operação 1007900-23, firmado com o 
Município de Torres.
Ofício nº 89/2019, da Secretaria Municipal de Saúde, solicitando 
que os projetos de leis números 28/2019, que autoriza contratações 
para atuarem na Secretaria da Saúde, e 38/2019, que autoriza con-
tratações para atuarem na Secretaria de Saúde, sejam deliberados.
Do Vereador Ernando Elias da Silveira, solicitando 15 (quinze) dias 
de Licença Saúde, pelo período de 02 a 16 de setembro de 2019.
Do Vereador Ernando Elias da Silveira, solicitando a retirada do 
Bloco Partidário formado pelos vereadores Ernando Elias da Sil-
veira, Jeferson de Jesus Santos e Valmir Daitx Alexandre, conforme 
art. 57, § 1º da Lei Orgânica do Município, e art. 95, § 2º do Regi-
mento Interno da Câmara Municipal de Torres.  
Convite Audiência Pública da Comissão de Orçamento, Finanças e 
Controle (COFC), Torres/RS - Realizando convite para uma Audi-
ência Pública, a realizar-se às 14h do dia 10 de setembro de 2019, 
no Plenário da Câmara Municipal, para discussão e análise do pro-
jeto que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o Exercício 
Financeiro de 2020.  

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei - 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Lei Substitutivo nº 0004/2019 da Vereadora Gisele 
Maria Duarte Rodrigues que: Institui Lei Municipal de Proteção 
aos Animais, no âmbito do Município de Torres/RS.

Projetos de Lei  - 2ª Sessão em Pauta (Encaminhamento às Comis-
sões)
Projeto de Lei Ordinária nº 0047/2019 que: Institui Calendário 
Oficial de Eventos no Município de Torres.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS

Indicações:
nº 0025/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que: Sugere 
ao Poder Executivo que sejam chamados os 15 (quinze) aprova-
dos no último concurso público (2016), para o cargo de Fiscal de 
Trânsito.
nº 0026/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Sugere ao Poder Exe-
cutivo o aproveitamento das pedras retiradas das ruas em volta das 
quatro praças, na Rua Eldorado, Bairro Faxinal, neste Município.

Requerimentos:
nº 0125/2019 do Vereador Deomar dos Santos Goulart que: Requer 
autorização para ir a Brasília/DF nos dias 10, 11 e 12 de setembro 
de 2019, para compromissos nos Gabinetes dos Deputados do Par-
tido Democrático Trabalhista e Ministério das Cidades.
nºs 0126 e 0130/2019 do Vereador Jeferson de Jesus Santos que re-
quer o seguinte: a) autorização para ir a Brasília/DF nos dias 10, 11 
e 12 de setembro de 2019, para cumprir agenda no Ministério das 
Cidades, Gabinetes dos Deputados da Bancada do PTB, Bancada 
dos Progressistas, Bancada do MDB, e Gabinetes do Deputado Fe-
deral Maurício Dziedricki e Senador Luis Carlos Heinze; b) a inclu-
são na ordem do dia do Projeto de Lei Complementar n° 06/2019.
nºs 0127 e 0132/2019 dos Vereadores Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal e Carlos Roberto Machado Monteiro que requerem o seguinte: 
a) a realização de audiência pública sobre o esgoto da Rua Leopol-
dino João da Rosa, devendo ser encaminhado convite para o Minis-
tério Público, Corsan de Torres, Corsan de Porto Alegre, Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente, Secretaria de Obras, Secretaria de 
Assistência Social de Direitos Humanos, Procuradoria do Municí-
pio e Prefeito; b) o encaminhamento de Moção de Pesar aos fa-

miliares da senhora Geni Maria Rech Gallio, por seu falecimento, 
ocorrido no dia 30 de agosto de 2019.
nº 0128/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal que: Re-
quer o encaminhamento de Moção de Congratulações à Academia 
Lotus Club Cetepe Torres e aos atletas Renan Borges Lopes, Abel 
Justo de Lima, Pedro Duarte de Rose Bienlohoubk, Aislana Duarte 
De Rose, Ricardo da Rocha Zanelato, pela participação do Campe-
onato Mundial Master de Jiu Jitsu - EUA.
nº 0129/2019 do Vereador Valdemar Alves Bresolin que: Requer o 
encaminhamento de Moção de Congratulações ao senhor Cláudio 
Freitas, Técnico da ASCORT (Associação de Corredores de Torres/
RS) e idealizador do Projeto Brincar de Correr, uma brincadeira que 
muda a vida de muitas crianças/adolescentes de forma grandiosa.
nº 0131/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que: Requer o 
encaminhamento de Moção de Congratulações à Brigada Militar de 
Torres, Batalhão Fazendário, Polícia Rodoviária Estadual, Batalhão 
Ambiental e Corpo de Bombeiros, parabenizando-os pelo dia 25 de 
agosto, Dia do Soldado.
nº 0133/2019 do Vereador Valdemar Alves Bresolin que: Requer a 
inclusão na ordem do dia dos seguintes projetos de leis: n° 38/2019 
e n° 28/2019, do Poder Executivo.

Pedidos de Providências:
nº 0117/2019 do Vereador Fábio da Rosa que: Solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à colocação de material e patrola-
mento na Rua São Marcos, Bairro Lagoa Jardim, neste Município.
nº 0118/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro que: 
Solicita ao Poder Executivo providências quanto às paradas de ôni-
bus suprimidas junto à BR101, que executavam as linhas São Braz 
e São Braz/Águas Claras.
nº 0119/2019 da Vereadora Mariete da Silveira que: Solicita ao Po-
der Executivo providências quanto à realização de uma ação "tapa 
buracos" na Rua Amazonas, esquina com a Rua José Guilherme 
Raupp, neste Município.

Pedidos de Informações:

nº 0055/2019 dos Vereadores Marcos Paulo Klassen, Ernando Elias 
da Silveira e Mariete da Silveira que: Solicitam ao Poder Executi-
vo informações quanto à verba utilizada na realização dos projetos 
Talentos Musicais, Salvando Vidas, Resgatando Almas, Aulas de 
Violão, Ginástica Artística, desenvolvidos pela Secretaria de Edu-
cação do Município de Torres/RS.
nºs 0056 e 0058/2019 do Vereador Valmir Daitx Alexandre que so-
licita as seguintes informações: a) cópias das escalas médicas do PA 
- Pronto Atendimento do mês atual e do próximo; b) informações 
quanto ao uso de propriedade do Município.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Fábio da Rosa: Iniciou agradecendo ao Secretário de Obras pela 
colocação de base graduada na Rua São Marcos, localidade da 
Lagoa Jardim. Mencionou o contato com o DAER, para discutir a 
situação delicada da via por onde passa o ônibus que transporta os 
alunos da Escola Santa Rita. Pediu aos pais dos alunos que tomem 
cuidado ao desembarcarem as crianças, pois não há acostamento e a 
via é bastante estreita. Sugeriu a colocação de quebra-molas dentro 
do pátio da Escola do Campo Bonito, haja vista a alta velocidade 
em que os carros transitam dentro deste espaço. Pediu que seja pa-
vimentado o trecho que falta da Rua Horácio Russo, pois em dias 
chuvosos o barro escorre tornando o local intransitável. Mencionou 
também no Bairro São Jorge a Rua São Gabriel, que necessita de 
pavimentação. Falou novamente sobre mobilidade urbana, envol-
vendo os Bairros Getúlio Vargas e Igra Norte que não possuem uma 
segunda saída. Falou sobre uma indicação que fez em 2013 sobre 
desconto no IPTU para quem fizesse o reaproveitamento das águas 
da chuva, o IPTU Verde, PEC que hoje tramita no Congresso.

Mariete da Silveira: Fez o convite para as eleições internas do 
PT que ocorrerão no dia 08 de setembro, nesta Casa. Comentou 
sobre as demandas das Praias do Sul que somente foram atendidas 
após interferência do Ministério Público, lamentando a situação. 
Disse que até ser ordenado pelo MP a Secretaria de Obras não havia 
priorizado as reivindicações daquela localidade. Lembrou que boa 
parte da arrecadação de impostos vem das Prais, dando o direito aos 
moradores de terem suas demandas atendidas. Por outro lado agra-
deceu a limpeza realizada em algumas vias nas Praias, bem como a 
colocação de base graduada, mesmo que em pouca extensão.

Rogério Evaldt Jacob: Comentou a semana agitada que os Verea-
dores enfrentaram após o ocorrido na 25ª Sessão. Pediu desculpas 
à população e esclareceu que o papel do Vereador é representar a 
população. Disse que tem uma grande admiração pelo Dr. Fábio 
Amoretti e que confia no seu trabalho e no trabalho de sua esposa 
à frente da Secretaria de Trabalho, Indústria e Comércio. Ressaltou 
que já pediu por diversas vezes que sejam retiradas as placas com 
propaganda de comércio de outros municípios que causam poluição 
visual e acabam também por prejudicar nossos comerciantes. Fi-
nalizou destacando a gravidade da depressão, salientando que não 
tem motivo específico para acometer as pessoas que sofrem com a 
doença.

Valmir Daitx Alexandre: Relembrou algumas ações entre 2006 e 
2008, época em que foi Secretário de Saúde e vice-Prefeito. Res-
saltou o papel dos Vereadores que é fiscalizar, denunciar, sugerir 
ações, apresentar projetos. Disse que vem tentando cumprir suas 

atribuições enquanto Vereador. Se desculpou pelo episódio da se-
mana anterior, embora acredite ter sido vítima, mencionando que 
tomará as devidas providências. Falou que é preciso termos res-
ponsabilidade e consciência e que esta Casa não pode ser cúmplice 
de erros.

Gisele Maria Duarte Rodrigues: Em sua fala mencionou o Se-
tembro Amarelo, mês da prevenção ao suicídio, elencando os nú-
meros alarmantes de suicídio no Brasil. Mencionou o projeto de 
lei que será votado na presente data nesta Casa para contratação de 
psicólogo para atendimento público, ressaltando a importância des-
ta ação para as pessoas que não possuem condições para um trata-
mento particular. Pediu novamente atenção da Secretaria de Obras 
junto ao departamento de trânsito para que concluam a pintura da 
ciclovia em torno da Lagoa do Violão.

Jeferson de Jesus Santos: Iniciou seu pronunciamento pedindo 
desculpas à população pelo ocorrido na 25ª Sessão, frisando que 
não é a maioria que compactua com este tipo de atitude. Pediu que 
a CORSAN fiscalize as ligações clandestinas de esgoto no municí-
pio. Agradeceu ao Secretário Davino pelas obras na Praia Itapeva. 
Comentou a polêmica a respeito da construção da quadra de bea-
ch tênis, observando a divergência de opiniões sobre esta questão, 
e sugerindo que haja uma Audiência Pública para discutir o local 
mais adequado para instalação da quadra.  

Marcos Paulo Klassen: Em sua fala mencionou as atribuições de 
um Vereador lembrando que por vezes ocorrem circunstâncias la-
mentáveis. Disse que a Comissão de Ética tomará as providências 
cabíveis sobre o ocorrido na Sessão. Contou que em contato com 
Secretário de Turismo foi colocada a possibilidade que se realizar 
uma reunião da Câmara com a Comissão de Infraestrutura e de-
mais partes interessadas a fim de resolver a questão da quadra de 
beach tênis, já que tem ocorrido algumas discussões sobre o local. 
Disse que é favorável à aprovação do projeto de lei que institui o 
calendário oficial de eventos do município, ressaltando que indica-
rá o evento Trilha dos Lokos do Jaka para constar no calendário. 
Mencionou a indicação que fez ao Executivo para mudar o sentido 
da mão na Rua das Escolas Tietboehl e Marcílio, mas não foi apro-
vado. Falou que fará outra indicação pedindo que seja instalada a 
sinalização devida na via para dar mais segurança para o desembar-
que dos alunos.

ORDEM DO DIA

Projeto de Lei Ordinária nº 0028/2019 do Poder Executivo que 
autoriza contratações para atuarem na Secretaria da Saúde. Apro-
vado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0030/2019 do Poder Executivo que 
dispõe sobre a criação do Programa Municipal de Prevenção e 
Combate ao Mosquito "Aedes aegypti", transmissor da dengue, 
zika vírus e chikungunya, e dá outras providências. Adiada votação.
Projeto de Lei Ordinária nº 0038/2019 do Poder Executivo que 
autoriza contratações para atuarem na Secretaria de Saúde. Apro-
vado.
Projeto de Lei Complementar nº 0006/2019 do Vereador Rogério 
Evaldt Jacob que altera o caput e parágrafo único do art. 120 da Lei 
Complementar nº 30 de 19 de novembro de 2010, que dispõe sobre 
o Código Ambiental do município de Torres. Aprovado.
Projeto de Lei Complementar nº 0007/2019 do Vereador Gibral-
tar Pedro Cipriano Vidal que altera dispositivos da Lei nº 3.375 de 
14 de Dezembro de 1999 - Institui o Código de Obras do Município 
de Torres e dá outras providências. Adiada discussão.

Tribuna Popular

Presente na tribuna popular o senhor Ajos Dutra, para falar sobre a 
Semana Farroupilha. Lamentou que às vésperas dos Festejos Far-
roupilha não haja divulgação sobre o evento e sua programação. Pe-
diu que esta Casa tome alguma providência a respeito deste aspec-
to, a fim de não permitir que o tradicionalismo gaúcho se apague. 
Observou a importância da tradição gaúcha para inserir os jovens 
e crianças num ambiente saudável. Destacou que é fundamental 
que todos saibamos o significado da Semana Farroupilha. Deixou 
o convite a todos para os Festejos Farroupilha que iniciarão dia 13 
de setembro.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o presidente do Legislativo, convida 
a todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de 
Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visu-
ais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos 
principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comunida-
de mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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Há cerca de 14 mil anos a humanidade domesticou os cães, enquanto os gatos fazem 
parte da nossa vida há bem menos tempo, cerca de 3.600 anos. Sendo assim, quando 
nossos antepassados decidiram há milhares de anos inserir esses companheiros no seu 
dia a dia, assumiram também uma responsabilidade que foi herdada por todos nós, que 
é de zelar pelo bem-estar dos animais.
Na medida em que evoluímos, também deve evoluir a forma como nos relacionamos 

com as outras espécies. Assim, se no passado a relação homem-animal era somente 
utilitária, onde os cães guardavam a propriedade e os gatos mantinham os ratos dis-
tantes dos celeiros, hoje temos conhecimento suficiente para compreender que o con-
vívio com um “pet” é sobretudo um privilégio, e como muitas pesquisas demonstram, 
a presença deles nos ajuda a sermos mais felizes, melhora nossa imunidade e até nos 
ajuda a viver mais tempo. No entanto, você precisa lembrar sempre que adotar um an-
imal requer amor e consciência.
Adotar é o momento mágico em que o coração e a mente, a sensibilidade e a com-

paixão se transformam em ação, e a nossa vida, juntamente com a desses seres tão 
especiais, é definitivamente alterada.
Apesar da convivência mais próxima com os animais, ainda é rotineiro nos depararmos 

com notícias tristes sobre gatos e cachorros abandonados e sobre maus-tratos. O aban-
dono geralmente acontece quando a adoção é consequência de uma decisão impulsiva 
e gera muito sofrimento e dor aos animais. Por isso é importante saber que um cão 
ou gato será um compromisso diário, que deve durar muitos anos. É muito importante 
saber o que é “guarda responsável” dos animais de estimação;  para que quem pensa em 
ter ou já têm a companhia de um “pet " saiba o que é necessário para que a convivência 
seja harmônica e feliz durante anos. Antes de adotar um animal, lembre-se de que ele 
passará a fazer parte de sua vida por muitos anos, independente das mudanças pelas 
quais você passe. Ele sempre dependerá de você para protegê-lo, alimentá-lo e cuidar de 
sua saúde. Como você, ele sente alegria e tristeza, dor, fome e frio. Como você, ele sofre 
quando não recebe amor. Então, esteja certo da sua decisão pela adoção de animais. As 
reflexões sobre adotar animais de estimação se iniciam antes mesmo de ele chegar ao 
novo lar. Portanto, antes de tomar essa decisão, é preciso ter em mente que um cão ou 
gato (pets mais adotados no Brasil), vivem em média 12 anos e com o avanço da Medici-
na Veterinária a expectativa de vida pode se estender bastante. Nesse sentido, é preciso 
refletir junto aos demais membros da família sobre alguns pontos: todos estão dispostos 
a cuidar do cachorro ou gato e se responsabilizar por um animal durante tanto tempo? É 
um desejo de todos que compõem o ambiente familiar ter um animal de estimação por 
perto? Nas épocas de férias e festas de fim de ano, como a família lidará com o “pet”, 
tem com quem deixá-lo? Além disso, caso as respostas para essas questões sejam positi-
vas, é preciso pensar sobre qual animal de estimação é mais indicado para cada tipo de 
família, se haverá tempo, especialmente no início, para cuidar dele e adaptá-lo à rotina 
da casa e se existe disponibilidade de recursos financeiros para mantê-lo. 
E o que é melhor, adulto ou filhote? Quando a família está decidida, existe sempre 

uma tendência a escolher um filhote. Mas muitas pessoas desconhecem as vantagens 
de levar para casa um animal adulto, cujas características comportamentais já estejam 
estabelecidas em razão da maturidade. Além disso, um filhote demanda mais tempo e 
dedicação, e muita gente não tem disponibilidade ou paciência para tanto; muitas vezes 
um animal adulto e já com um nível de energia estável pode ser perfeito para determi-
nados tutores. Se optar pelo filhote, esteja preparado para as travessuras: seus móveis, 
tapetes e tudo o que possa ser roído, rasgado ou molhado poderá ser alvo de traves-
suras. Para evitar surpresas desagradáveis, planeje o ambiente em que o animal ficará 
e especialmente no caso de cães, disponha de tempo para passeios e brincadeiras. Aci-
ma de tudo, mantenha sempre o bom humor. Lembre-se sempre que os animais são 
seres sencientes, dotados de emoções. Sentem dor, medo, fome, sede, frio e cansaço. 
Assim, faz parte da guarda responsável de animais garantir a eles locais adequados e 
confortáveis para dormir, ao abrigo de sol e de chuva e perto da família. Ofereça aco-
modações seguras e compatíveis com a sua espécie e porte. Também não prenda seu 
novo amigo em correntes. Não o machuque, nunca bata nele, nem mesmo sob o pretex-
to de educá-lo. Da mesma forma, deve ter água fresca e limpa à disposição, assim como 
alimentação balanceada, acesso ao veterinário e vacinas e vermifugação sempre em 
dia. O ambiente onde vive o animal também deverá ser limpo para evitar a proliferação 
de pulgas, carrapatos ou moscas.
O abandono é uma constante e a cada dia novas ninhadas são abandonadas na rua. 

Lembre-se que esterilização é um ato de amor. Evite crias indesejadas e com futuro 
incerto esterilizando seu animal. Ele não perderá a sua personalidade, tampouco as ca-
pacidades existentes antes da esterilização, como guarda, aptidão para exercícios. Além 
disso, esterilizar reduz a chance de muitas doenças no futuro. Consulte seu veterinário, 
ele poderá dar todas as informações que você precisa sobre esterilização.
Adotar um animal é uma experiência única e vai criar uma relação de amor e compan-

heirismo para a vida toda. A ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) faz um 
trabalho sério de resgate, cuidado e doação de animais abandonados e as histórias com 
finais felizes estão sendo contadas diariamente. As feiras de adoção acontecem todos os 
sábados em frente à Casa do Agricultor, onde você pode deixar sua doação de ração e 
auxiliar na castração de animais que esperam um lar amoroso. O contato também pode 
ser feito pelo fone 98111-6834.

Conheça o trabalho da ATPA: 
Facebook: https://www.facebook.com/atpa94/ 
Site: https://www.atpacoracaoanimal.org/

Guarda responsável – não se trata apenas de adotar!

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

Oi, Vagalumes! Na maioria das vezes escrevo sobre amenidades e tento 
fazer alguma graça e isso com toda a certeza é um mecanismo de defesa 
válido. Escrevo assim de propósito com o intuito de deixar a vida mais leve 
na tentativa de desfocar um pouco das coisas ruins que acontecem no 
mundo. Mas hoje, infelizmente, vamos falar sério. Tirem crianças e pessoas 
sensíveis da sala porque a coisa vai ser tensa. Vamos começar fazendo um 
alerta à questão do suicídio. No ano passado falei algo em relação ao que 
penso sobre dar atenção ao suicídio apenas em setembro. Penso que não é 
eficaz porque é uma campanha de curta duração. Segundo dados de 2018, 
a cada 45 minutos 1 pessoa se suicida no Brasil. O ano inteiro precisa ser 
amarelo! Esse tipo de campanha deveria ser constante e não só acontecer 
durante um mês. Se você conhece alguém que precisa de ajuda nesse sen-
tido e a pessoa não tem condições de pagar por uma sessão de terapia o 
Centro de Valorização da Vida pode ajudar através do número 188. O aten-
dimento está disponível todos os dias 24 horas por dia. Além disso, aqui 
na região temos o serviço de atendimento psicológico na Clínica Escola de 
Psicologia da ULBRA/Torres. O serviço não é gratuito, mas o valor é mais 
acessível pra quem não pode pagar por atendimento particular. Informa-
ções: 51 3626.2000 Eu avisei que hoje a coisa ia ser meio hard core. Ainda 
dá tempo de você virar a página e fingir que a vida é bela. Agora vamos 
sair do nosso umbigo brasileiro e olhar também pras coisas ruins que acon-
tecem, por exemplo, em alguns lugares na Índia há milênios. O negócio é 
grave e vai além do absurdo. Vamos falar sobre os “resquícios” do Sistema 
Devadasi, uma tradição hindu milenar que preparava meninas pra uma vida 
religiosa nos templos, porém com o intuito de servir homens das realezas 
que visitavam os reinos lá na Antiguidade. A prostituição na Índia tem sua 
origem na arqueologia da região da civilização do Vale do Indo, civilização 
mais difundida do Velho Mundo que existiu entre 3300-1300 a.C. na Era 
do Bronze. As prostitutas eram consideradas sagradas para os hindus. As 
devadasis eram as servas de Deus, no caso deles Krishna. Segundo a mi-
tologia indiana, as prostitutas tinham seus lugares nos templos, pois eram 
religiosas, serviam a Krishna e oravam aos que precisavam de orações. O 
horror começou quando elas começaram a ser designadas a cortejar os 
homens das altas castas que visitavam os reinos nos palácios. Elas eram 
criadas e preparadas desde antes da puberdade pra servirem aos templos 
e também fazerem o papel de ‘dama de companhia’ pros aristocratas e, 
também, soldados. As mulheres então começaram a ser vistas como mer-
cadoria, objeto, enfim, commodities. Mas segundo a tal tradição elas eram 
muito respeitadas (?) porque tinham um papel importante na corte das 
dinastias. Estamos nos segurando aqui pra não falar mais palavrão, mas 
está difícil. As famílias indianas, principalmente as do interior, preferem 
que seus bebês sejam meninos porque hoje em dia um ser humano equi-
librado psicologicamente tem certeza que entregar uma menina nas mãos 
de homens pra que eles possam desopilar livremente um prazer doentio é 
muito muito muito muito muito muito desumano. Quando o ‘cafetão’ não é 
o próprio pai, o irmão mais velho faz essa função. Entendam: Esta m**** é 
uma tradição hindu milenar que sobreviveu em algumas regiões do interior 
da Índia. Quando as meninas nascem elas já começam a ser preparadas 
pra isso e os pais são obrigados a fazerem isso pra não sofrerem com 
represálias ou bullying da sociedade. Além disso, algumas meninas são se-
questradas pelo tráfico e forçadas a se prostituírem nos bordéis em cidades 
maiores como Bangladesh. Queria saber por que a ONU não pode interferir 
nisso e em que momento essa coisa deixa de ser uma tradição e passa a 
ser uma maldição... ou um crime contra o ser humano? Com o “advento” 
do respeito ao ser humano isso não deveria deixar de existir? Segundo a 
ONG Free A Girl, desde 2008 já foram resgatadas aproximadamente 4 mil 
meninas da prostituição forçada, mas atualmente estima-se que cerca de 1 
milhão de meninas ainda estejam nessa situação. Ainda bem que existem 
algumas ONGs que estão tentando salvar essas pessoas de um verdadeiro 
inferno. Enfim, antes de ir gostaria de pedir desculpas pra Michelle Bache-
let, ex-presidente do Chile e atual Alta Comissária da ONU para Direitos 
Humanos pelas ofensas do nosso presidente referidas ao seu pai. Agora 
toda semana é isso. Há umas duas semanas pedimos desculpas pra Brigitte 
Macron e pelo jeito que a coisa está indo a gente vai ter que ficar pedindo 
desculpas pro mundo de hora em hora pelas coisas que ele diz sem pensar. 
Bebam água, façam caminhadas, sejam bons uns com os outros e cuidem 
das suas emoções! Beijo, tudo de bom e escrevam aqui o que vocês dese-
jam pra nossa semana ______________________.  :) 

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais de Bach e Tarot Junguiano.
Atendimento no consultório ou na natureza.
Instagram: @terapeuta.carol
WhatsApp: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen
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ÁRIES - É hora de organizar sua vida, 
ariano. Focar no que precisa ser fei-
to, com atenção aos detalhes e muito 
foco. É melhor priorizar a qualidade do 
que a quantidade, e fazer tudo muito 

bem feito. A semana é de cuidados extra com a saúde, 
visando ter mais qualidade de vida e bem estar. Bons 
dias para inicios no trabalho.

TOURO - Tente encontrar mais espaço para 
fazer suas coisas, taurino. Use mais a sua 
criatividade e tente se divertir mais em tudo 
que fizer. O céu da semana também te pede 
mais organização interna, cuidado com as re-

lações e prazer na vida. Você pode viver acontecimentos mar-
cantes, ter novas oportunidades e ter insights sobre a vida.

GÊMEOS -  É hora de organizar a casa, ge-
miniano. O céu pede para cuidar das tarefas 
domésticas, deixar a casa em ordem, passar 
mais tempo com a sua família e cuidar melhor 
de tudo e todos que fazem parte da sua vida. 

São dias de mais coragem e iniciativa. Você pode e deve come-
çar coisas novas. Foco no que é mais importante pra você.

CÂNCER - O céu da semana é ótimo para 
comunicação, canceriano. Aproveite para 
falar das suas ideias, divulgar seu trabalho, 
fazer contatos e negócios. As reuniões são 
produtivas, você se faz entender e consegue 

reagir melhor a qualquer coisa que ouvir. são bons dias para 
começar um curso novo ou fazer uma viagem.

LEÃO - Valorize-se, leonino, e invista mais 
em você e em seus melhores projetos. É 
hora de organizar melhor sua vida financeira, 
fazer mais do que te faz bem e pensar em 
como se divertir mais tendo bons resultados. 

Mas é importante ser mais flexível, para melhorar sua vida. 
Algum convite ou oportunidade pode trazer boas mudanças.

VIRGEM -   É hora de dar um novo 
passo, começar alguma coisa, fazer 
uma mudança, virginiano. Aprovei-
te esse astral tão intenso e favorável 
para você e dê um passo além. É 

um ótimo momento para cuidar mais de você: corpo, 
alma, mente, emoções, saúde, vida, tudo! É importan-
te se priorizar e se colocar em primeiro lugar sempre.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA -É importante olhar para dentro e se 
organizar internamente, libriano. Cuide de 
suas emoções para estar em dia também 
com a saúde. a semana promete aconte-
cimentos importantes, mais estabilidade e 

boas notícias. Você pode se dar conta de coisas importantes 
e tomar decisões que trarão mudanças importantes. 

CAPRICÓRNIO - Semana mara-
vilhosa para viajar, capricorniano, 
ou planejar futuras viagens. O 
céu é ótimo para novos cursos e 
estudos. Dias bons para divulga-

ções e decisões importantes. é um momento de 
mais bem estar, boas notícias e oportunidades. 
Aproveite o bom astral para colocar energia no 
que você considera mais importante.

AQUÁRIO - É uma ótima semana 
para mudar alguma coisa em sua 
vida, aquariano. Foco no que quer 
e siga em frente. Semana positiva 
para as relações, com ganho de vin-

culo e bons planos em comum. O momento é ótimo 
para organizar melhor sua vida financeira e fazer um 
planejamento para o futuro.

PEIXES - As relações continuam em 
pauta, pisciano, e não tem momento 
melhor para definir o que você quer 
e com quem você quer. É hora de 
sentar para conversar, fazer planos 

para o futuro, mudar a si mesmo e se posicionar. As re-
lações te ajudam e é um bom momento para reuniões, 
encontros, negócios e conversas.

ESCORPIÃO -  É um bom momento para re-
pensar seus projetos futuros, escorpiano, e 
olhar para frente com mais otimismo e entu-
siasmo, mas com pés no chão e escolhendo 
as pessoas certas. Falando em pessoas, a 
semana é ótima para fazer coisas em grupo e 

maravilhosa para estar com seus amigos.

SAGITÁRIO - Foco no trabalho, sagitariano, que 
este ainda é o tema do seu momento. Faça o 
seu melhor, mostre o seu melhor. Aproveite essa 
fase de novidades e mais intensidade no traba-
lho, de mais sucesso, brilho e resultados. É hora 

de manter o foco e ser o mais eficiente que puder. Se tem algu-
ma coisa nova começando, isso pode trazer bons resultados.

VARIEDADES

(semana entre 02/09 e 09/09)
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Agricultores da região concluem curso para 
integrar rede de agroecologia

Por Miriam Sperb

Produzir alimento agroecológico e 
integrar uma rede com mais de 4 mil 
famílias no Sul do Brasil foi a conquista 
de 41 agricultores e agricultoras de 16 
grupos do Núcleo Litoral Solidário da 
Rede Ecovida ao concluir o Curso Prin-
cípios Básicos de Agricultura Ecológica 
na terça-feira, 4. Ministrado pela equi-
pe técnica do Centro Ecológico nos dias 
7,14 e 21 de agosto e 4 de setembro, 
no Centro de Formação Pastoral em 
Dom Pedro de Alcântara, o curso abor-
dou, em 32 horas de aula, conteúdos 
como manejo de ervas, adubação ver-
de, solos, adubos, aplicações foliares, 
associativismo e certificação.  

"É de fundamental importância para 

o agricultor que quer entrar na rede fa-
zer esse curso, tirei varias dúvidas que 
eu tinha", destacou Jovana Moschen, 
do grupo Ecotorres do José, de Tor-
res.  "Depois que tu começa a fazer os 
cursos, conversar, tudo vai te entran-
do mais na cabeça, tu pensa de outro 
modo. Pensa que tava te matando com 
veneno", recordou Marilene Carlos Se-
lau, sobre o tempo em que usava agro-
tóxicos na propriedade em Chapada do 
Morro Bicudo, Mampituba. Hoje, com 
o incentivo do pai, faz parte do grupo 
Aliança por um Mundo Melhor.

Dando os primeiros passos na agri-
cultura, o técnico em informática An-
dré Justo de Moraes, do grupo Tatu, 
na comunidade Morro Azul, Três Ca-
choeiras, considerou o módulo sobre  

manejo de solos o mais interessante: 
"Cobertura de solo, palha, adubação 
verde. A gente vê que difere um pouco 
do que a maioria faz, mas tu vê que é o 
mais certo para a necessidade da plan-
ta". Já o companheiro de grupo, Patri-
que Castilhos Cardoso, que também é 
iniciante, se surpreendeu com a orga-
nização da Rede Ecovida e o sistema de 
certificação: "A questão da seriedade, 
porque não é só uma regra criada pelo 
grupo, pela Rede Ecovida, é uma coisa 
que a gente tem que levar em conta 
porque são leis do País e se alguém 
faz uma coisa de errado não prejudica 
só eu, mas pode prejudicar todo um 
grupo maior, talvez o grupo e talvez a 
própria rede".

No Brasil, a Rede Ecovida de Agro-

ecologia foi a primeira a desenvolver 
uma metodologia de verificação da 
conformidade orgânica dos alimentos 
produzidos pelas famílias. No Litoral 
Norte do Rio Grande do Sul, o Núcleo 

Litoral Solidário representa a Rede Eco-
vida e, segundo dados do Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa), já em 2017 tinha 249 famílias 
certificadas.

Prefeito de Três Cachoeiras prestigia 
expositores do município na Expointer

O prefeito de Três Cachoeiras, 
Flávio Raupp Lipert, visitou na 
última semana, a 42° Expointer – 
uma das maiores feiras de agro-
pecuária do mundo, que foi rea-
lizada entre os dias 24 de agosto 
e 1° de setembro, em Esteio (RS). 
Durante a visita, Flávio prestigiou 
os representantes de Três Cacho-
eiras que estavam expondo seus 
produtos, dentre eles a Agroin-
dústria Morro Azul e o Artesana-
to de fibras vegetais. 

Flávio conversou com os pro-
dutores e recebeu o agradeci-
mento pela visita e apoio que 
tem proporcionado. “Estou mui-
to orgulhoso de ver o nome de 
Três Cachoeiras entre os milha-
res de expositores que integram 
essa grande feira de destaque 
nacional e internacional”, disse 
ele. 

Iniciam obras de Ciclovia 
que vai ligar a Praia  Azul 

ao Bairro Alto Feliz

PASSO DE TORRES 
- No último dia 30 de 
agosto, iniciaram-
-se as obras de uma 
nova ciclovia no Pas-
so de Torres. A estru-
tura deverá ligar a 
Praia Azul ao Bairro 
Alto Feliz - e o obje-

tivo da prefeitura é 
trazer mais seguran-
ça e comodidade aos 
ciclistas e usuários 
da interpraias.

 "O Governo Mu-
nicipal vem trazen-
do obras, melhorias 
e ações em vários 

pontos e bairros do 
município, objeti-
vando desenvolvi-
mento e melhoria 
na qualidade de vida 
de nossa gente", 
destacou o prefeito 
do Passo de Torres, 
Jonas Souza

Passo de Torres vem informando 
população sobre necessidade da 
vacinação contra febre-amarela

A secretaria de saúde de 
Passo de Torres iniciou na se-
gunda feira (02/09), o roteiro 
de visitações para informar so-
bre a febre amarela. O enfoque 
são as áreas rurais e bordas 
de matas, e principalmente,  a 
comunidade de  Furacão (que 
margeia o Morro dos Maca-
cos).O trabalho visa orientar 
sobre a doença e a importân-
cia dos macacos, ressaltando 
a vacinação. Lembrando que 

os macacos não transmitem a 
Febre Amarela para o Homem 
- eles são os primeiros a adoe-
cer e, por isso, nos alertam do 
perigo.

A vacina contra febre ama-
rela está disponível na unidade 
de saúde central do Passo de 
Torrees, para a faixa e etária de 
maiores de 9 meses e menores 
de 59 anos. Horário da sala de 
vacina: 8:30 as 12:00 e 13:00 as 
16:30.

CRÔNICA DO PASSO DE TORRES:

O Quintal da Dindinha
Por Jaime Batista

O espaço cultural Quintal da Dindinha é um coletivo cultural de iniciativa privada que desenvolve atividades múlti-
plas na arte, na literatura, no artesanato, na dança, no patrimônio histórico, na gastronomia, em práticas em prol do 
meio ambiente, da valorização do ser humano, respeito com os outros animais, etc.

A ideia - Em 2018, eu, Jaime Batista, minha esposa Tanise Wandrey Cardoso e meu filho Tales Wandrey Cardoso 
Batista retornamos de Florianópolis, onde moramos de fevereiro de 2016 a setembro de 2018. Voltamos para Passo de 
Torres em nossa casa. A casa estava alugada anteriormente para um restaurante (Kazu) e em julho de 2018 o inquilino 
nos devolveu o imóvel. Em setembro voltamos a ocupá-la na parte de cima. A parte de baixo nós colocamos para alugar, 
porém queríamos algo diferente, não somente um espaço gastronômico. Quando surgiu a ideia de usar o espaço para 
atividades culturais. Na busca de parceiros firmamos um acordo em representar a Passo de fibra, que é um grupo de ar-
tesãs que produzem trançagem com fibra de taboa e butiazeiro. Também no artesanato convidamos os o artesão Cunha 
e Pezão para exporem suas peças. Logo depois fechamos parceria com os professores de violão, vocal, contrabaixo, en-
tre outros instrumentos, os amigos Rossano Duary e Celso Jardim. E no começo de janeiro encontramos o professor Luiz 
Felipe Kunz, que já há muito tempo toca o projeto Elsa Engel, que tem como objetivo ensinar gratuitamente pessoas de 
diversos perfis. As aulas iniciaram dia 16 de janeiro de 2019 com 10 alunos e contam com dois pianos elétricos e sete 
teclados. Propomos também parceria com a fotógrafa Taís Abel, com Ondina e Tufony para atividades circenses, com o 
músico Buba, com as artistas plásticas Nil e Renata Reis, com o artista plástico Jorge Herrmann, com a Professora de mo-
saico Flávia Chaves e seu esposo Nirley Ribeiro, que também é músico. Além dos parceiros que já estão dentro dessas 
ideias, nós, do Quintal da Dindinha estamos buscando novas ideias para poder desenvolver no nosso espaço cultural.

O público alvo - O espaço Cultural Quintal da Dindinha promove aulas de música, de artes plásticas, de outros seto-
res da arte, além de promover feiras, vernissage, saraus, recitais, atividades da literatura, xadrez, patrimônio histórico, 
etc.
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Novo cemitério municipal prestes a tornar-se 
realidade em Dom Pedro 

Após anos de espera, o novo 
cemitério municipal finalmente 
está saindo do papel e tornando-se 
realidade em Dom Pedro de Alcân-
tara. Nos últimos dias, a Secretaria 
de Obras realizou o trabalho de 
limpeza, ensaibramento e terrapla-
nagem do terreno onde o projeto 
será implantado, além do acesso 
até o local.

A construção de um novo cemi-
tério era uma demanda cobrada 
pela comunidade há muitos anos 
em Dom Pedro de Alcântara, mas 
nunca foi levada a sério. De acordo 
com o prefeito municipal, Dirceu 
Pinho Machado, o Ministério Pú-

blico (MP) também vinha apontan-
do há bastante tempo problemas 
com o atual cemitério, sendo que o 
mesmo está interditado pela justi-
ça em decorrência do uso saturado 
da área - muitos jazigos (sepultu-
ras) para pouco espaço.

Preocupada com a situação, a 
Administração Municipal tratou 
com prioridade essa demanda. 
“Fomos em busca de uma área 
para que o novo cemitério pu-
desse ser instalado. Adquirimos a 
propriedade tanto do acesso como 
do local. Encaminhamos todas as 
licenças ambientais e agora esta-
mos iniciando a execução”, falou o 

prefeito, dizendo ainda que, segui-
damente, estão informando ao MP 
como está sendo conduzido todo 
o processo, para que se tenha a 
maior clareza possível. 

A próxima ação é a instalação 
da rede de energia elétrica e a rede 
de abastecimento de água. Neste 
primeiro momento, o projeto será 
construído parcialmente para que 
se possa, o quanto antes, entregar 
esse serviço à população.  “Esta-
mos muito felizes de conseguir 
atender esse pedido da comunida-
de e das autoridades. Enfrentamos 
muitas dificuldades, mas agora 
está se concretizando. Agradeço a 

todos os profissionais que se envol-
veram nesse importante projeto. É 
muito gratificante poder entregar, 

até final desse ano, essa conquista 
para a comunidade de Dom Pedro 
de Alcântara”, concluiu Dirceu. 

Inicia Campeonato Municipal de Bocha 
DOM PEDRO 

DE ALCÂNTARA 
- Na noite da últi-
ma terça-feira (3) 
deu-se início ao 
Campeonato Mu-
nicipal de Bocha 
de Dom Pedro de 
Alcântara, na can-
cha do Osni. Três 
jogos marcaram 
a rodada de aber-
tura, que finalizou 
com os seguintes 
placares: Vanilda e Felipe 8 x 24 
Vaido e Marquinhos; Sandro e Rico 
16 x 24 Magrão e Leandro; Giba e 
Peco 14 x 24 Remi e Chico. O cam-
peonato, que é uma promoção da 
Prefeitura Municipal de Dom Pe-
dro de Alcântara, conta com a par-
ticipação de 24 duplas/trios. 

Nesta sexta-feira (6) já será re-
alizada a segunda rodada da com-
petição, também na cancha do 
Osni, a partir das 19h30. Os con-
frontos serão entre Benone e Po 
x Evanir e João Luiz; Teco e Éca x 
Valdoir e Tonha; Gilson, Lico e Davi 

x Nino e Ozi.   Já na próxima ter-
ça-feira (10), as disputas ocorrerão 
na cancha do salão do Hilário. As 
partidas serão entre Kim e José x 
Nestor e João; Osni, Beto e Romil-
do x Binho e Dedo; Zando e Ricar-
do x Leandro e Sidi. 

Francisco José Behenck é o 
homenageado deste ano na com-
petição. Francisco sempre jogou 
bocha com seus amigos e esposa, 
e foi um grande incentivador do 
esporte na comunidade do Hilário, 
onde morava. A final do campeo-
nato será realizada no salão da co-
munidade, em sua homenagem. 

Grupo ‘Bem Viver’ realiza atividade 
diferenciada em Dom Pedro de Alcântara
O grupo ‘Bem Viver’, formado por 

pessoas com deficiência (PcD) de Dom 
Pedro de Alcântara, realizou na última 
segunda-feira (2) uma atividade di-
ferenciada em comemoração ao Dia 
Nacional de Luta da Pessoa com Defici-
ência, celebrado em 21 de setembro. O 
grupo visitou o Criatório Raupp de Aves 
Ornamentais e de Raça, localizado em 
Dom Pedro de Alcântara. 

Durante a atividade, os alunos apre-
ciaram a beleza do lugar, das aves (fai-
sões, pavões e galinhas), acariciaram 
os coelhos, deram comidas para os 
peixes do açude, andaram de tirolesa 
e ainda realizaram um piquenique ao 
ar livre. “Eles adoraram o passeio. Um 
lugar tão perto e que muitos deles não 
conheciam. É muito gratificante poder 
proporcionar a eles essas vivências”, 
afirmou a secretária de Assistência So-
cial, Raquel Model.  

Além desse encontro, o grupo se re-
úne quinzenalmente às segundas-feiras 
e realizam atividades multidisciplinares 
com o educador físico, Cipriano Ubira-

tan e a psicóloga do CRAS, Angela Be-
netti.   

O grupo ‘Bem Viver’, coordenado 
pela Secretaria de Assistência Social por 
meio do Centro de Referência em Assis-
tência Social (CRAS), tem por finalidade 
a prevenção de agravos que possam 
provocar o rompimento de vínculos 
familiares e sociais dos usuários. Busca 

ainda a garantia de direitos, o desenvol-
vimento de mecanismo para inclusão 
social, a equiparação de oportunidades 
e a participação, o desenvolvimento da 
autonomia das pessoas com deficiência 
a partir de suas necessidades e poten-
cialidades individuais, visando prevenir 
situação de risco à exclusão e ao isola-
mento.   

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
PREFEITURA MUNICIPAL DE DOM PEDRO DE

 ALCÂNTARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 03/2019.

DIRCEU PINHO MACHADO, Prefeito Municipal de Dom 
Pedro de Alcântara, no uso de suas atribuições legais e de 

conformidade com as Leis Federais nº 10.520/02 e 8.666/93 e do 
Decreto Municipal nº 18/2007, torna público para o conhecimento 
dos interessados o processo licitatório na modalidade TOMADA 

DE PREÇO nº 03/2019, tendo como objeto a construção de 
pavimentação com bloco intercalado, com abertura para o dia 

24 de setembro de 2019, às 11 horas. Cópias do edital e demais 
documentações poderão ser obtidos no Setor de Licitações da 

Prefeitura Municipal de Dom Pedro de Alcântara, sito na Avenida 
Central, 89, pelo e:mail: licitacao@dompedrodealcantara.rs.gov.br  

Demais informações através do fone (51) 3664-0095.

Dom Pedro de Alcântara, 05 de setembro de 2019.

DIRCEU PINHO MACHADO
Prefeito Municipal

Terraplanagem (foto) e ensaibramento do novo cemitério - há muito tempo necessário -  estão sendo empreendidos no município

Saúde em Dom Pedro segue mobilizando comunidade 
no combate ao tabagismo

Buscando mobilizar a comunidade no comba-
te ao tabagismo, a Secretaria Municipal de Saúde 
de Dom Pedro de Alcântara promoveu na manhã 
desta terça-feira, dia 3 de setembro, no Salão Pa-
roquial, um evento para incentivar ex-fumantes a 
persistirem na luta contra o vício, além de moti-
var fumantes a deixarem o cigarro.  

A iniciativa - que iniciou com um delicioso 
café da manhã - contou com uma pausa para 
meditação; depois seguiu com a palestra sobre 
as doenças relacionadas ao tabaco, ministrada 
pelo Dr. Cris Feijó; com a apresentação do tra-
balho de reabilitação que está sendo realizado 
pelas alunas de fisioterapia da Ulbra Torres; com 
alongamento.

Além disso, houve uma roda de conversa, 
onde muitos ex-fumantes – que participaram do 
grupo de apoio desenvolvido pela Secretaria de 
Saúde - fizeram questão de dar seu depoimento. 
“Eu fumava há 25 anos, cerca de duas carteiras 
de cigarro por dia. Hoje já faz mais de quatro 
meses que não fumo mais. Eu achava que nunca 
conseguiria largar o vício. Mas graças ao acolhi-
mento desse grupo de apoio, temos força para 

encarar. Tem que ser persistente. Se motivar no 
colega. Se espelhar nos bons exemplos”, garantiu 
uma paciente. “Para mim, fumar é hábito e não 
prazer. Tentei seis vezes parar de fumar sozinha 
e não consegui. É uma grande vitória deixar o 
cigarro. É um sonho realizado. Não é fácil, mas 
com o apoio do grupo eu consegui”, afirmou ou-
tra integrante.

De acordo com o médico, Cris Feijó, foram uti-
lizadas diversas técnicas para desafiar os mem-
bros do grupo a se motivarem na luta contra o 
vício. Além disso, o apoio que um participante dá 
ao outro é muito importante. “Cada um pode ser 

um instrumento de motivação. Dar dicas. Ajudar. 
É preciso repensar os hábitos, as rotinas, o que 
se quer da vida”, completou ele. 

O primeiro grupo de trabalho contra o ta-
bagismo já foi encerrado e teve um resultado 
muito positivo. Dos dez participantes que inicia-
ram, nove largaram o cigarro (conforme relatos). 
O segundo grupo está em fase de tratamento. 
“Quem ainda não foi selecionado nas entrevistas 
é porque não está preparado. Porque não está 
disposto a parar de fumar. Mas em breve um 
novo grupo deve se iniciar. Faça a entrevista e 
decida mudar de vida”, finalizou Cris. 
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Grupo da Maturidade em Movimento de Dom Pedro 
de Alcântara visita Torres

Cerca de 30 idosos do grupo 
‘Maturidade em Movimento’ de 
Dom Pedro de Alcântara partici-
param no último sábado (31) do 
Baile dos Anos 60, em Torres. A 
iniciativa, que é realizada em vá-
rios municípios do litoral norte, 
tem o objetivo de promover a 
troca de experiências, novas ami-
zades e a diversão, além de forta-
lecer a parceria entre os municí-
pios da região. 

Para o deslocamento, o grupo 
contou com o apoio da Secretaria 

de Assistência Social, que dispo-
nibilizou o ônibus. “Pretendemos 
participar também da confrater-
nização de outros municípios, 
assim como esperamos que no 
dia 5 de outubro os grupos da re-
gião venham participar do nosso 
evento”, disse a secretária do De-
partamento, Raquel Model.

O grupo ‘Maturidade em Mo-
vimento’, que é aberto a toda a 
população acima de 60 anos do 
município, busca despertar o 
potencial criativo e desenvolver 

a autoestima dos participantes, 
com o objetivo de melhorar a 
qualidade de vida na melhor 
idade. Os encontros são reali-
zados quinzenalmente no Salão 
Paroquial do município e contam 
com o apoio do educador físico, 
Cipriano Ubiratan e da psicóloga 
do CRAS, Angela Benetti.  O gru-
po é coordenado pela Secretaria 
de Assistência Social por meio do 
Centro de Referência em Assis-
tência Social (CRAS) de Dom Pe-
dro de Alcântara.

Evento com esclarecimentos sobre amamentação é realizado em Arroio do Sal
A prefeitura Municipal de Ar-

roio do Sal, através da Secretaria 
de Saúde, realizou na tarde de 27 
de agosto o quarto encontro do 
projeto 'Encontros de Saúde', o 
qual consiste em proporcionar à 
população palestras e rodadas de 
perguntas, referentes às doenças 
que mais atingem a população e 
temas de saúde relacionados ao 
cotidiano. O Encontro foi realiza-
do no Salão Paroquial de Areias, 

e abordou o tema "Amamentação 
Vale Ouro" - ainda destacando ao 
Agosto Dourado (referente a ama-
mentação). Foi uma tarde de es-
clarecimentos e desmistificação de 
conceitos, dicas de amamentação 
e de como pegar o bebê.

A palestra foi dirigida pela aca-
dêmica de Psicologia Vitória Alves, 
a qual abordou o tema:  "Ama-
mentação e o materno: aspectos 
psicossociais” e pela Enfermeira, 

Laserterapeuta e Consultora em 
Amamentação Alexa da Rocha, que 
tratou sobre o tema “O bebê che-
gou e agora? Posições para ama-
mentar, pega correta e a importân-
cia da livre demanda”. Ao final da 
tarde, a Enfermeira Jieli Machado 
falou sobre a Shantala - massagem 
terapêutica milenar para bebês. A 
tarde finalizou com uma confra-
ternização entre mamães e bebês, 
ainda com coffee break.
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Melhorias são efetuadas na Avenida 
Assis Brasil

ARROIO DO SAL - A Pre-
feitura de Arroio do Sal 
iniciou o alargamento da 
Avenida Assis Brasil, do tre-
cho compreendido entre as 
ruas Ademar Dias e Euca-
liptos. Esta é uma obra que 

beneficiará todo o comércio 
instalado na região e, poste-
riormente, será feita a nova 
sinalização até o trevo de 
acesso à cidade.

"Estas melhorias estão 
sendo efetuadas através de 

uma parceria entres as se-
cretarias de Planejamento e 
Obras, com recursos advin-
dos da Câmara de Vereado-
res e do Poder Executivo", 
ressalta a prefeitura do mu-
nicípio.

311 famílias de Arroio do Sal são 
beneficiadas pelo Bolsa Família

O CRAS de Arroio do Sal, 
através da Secretaria de As-
sistência e Inclusão Social, 
realizou na tarde de 29 de 
agosto o 1º Encontro de Be-
neficiários do Bolsa Família, 
na SAAS. O evento serviu 
para dar explicações sobre o 
programa, pesagem, coffee 

break e espaço kids - e teve 
como objetivo reunir as fa-
mílias que usufruem do pro-
grama do governo e explicar 
todas as condicionalidades 
necessárias para que o be-
nefício seja disponibilizado.

O Bolsa Família atende 
cerca de 311 famílias no 

município e possui envol-
vimento das secretarias de 
Assistência e Inclusão Social, 
Saúde e Educação. A Prefei-
tura Municipal agradece o 
empenho da entidade vo-
luntária Centro Espírita Orai 
e Vigiai e à SAAS pelo espaço 
cedidoPronto Atendimento 24h de Arroio 

do Sal tem Wi-Fi para os usuários
A Prefeitura Municipal 

de Arroio do Sal, através 
do DTI, disponibilizou rede 
Wi-Fi para os usuários do 
Pronto Atendimento 24H e 
para os contribuintes que 
fazem uso do setor de Ar-
recadação, visando facili-
tar a comunicação, acesso 
a documentos e também 

proporcionar momentos 
de entretenimento durante 
a espera do atendimento. 
O acesso é ilimitado, não 
necessita senha, livre para 
todos os aplicativos e sites.

Futuramente, todos os 
ESF’s do município também 
possuirão a rede de inter-
net gratuita.

Obras do calçadão da Rua Santa 
Maria são iniciadas

ARROIO DO SAL - A Se-
cretaria de Planejamento 
de Arroio do Sal, em par-
ceria com a Secretaria de 
Obras, está realizando a 
instalação da rede de dre-
nagem pluvial da Avenida 
Assis Brasil, iniciando pela 
Rua Santa Maria até a rua 
Arroio do Sal.

"Nesta rua, posterior-
mente, será efetuada a 
transformação da via em 
calçadão de uso comum, 
destinado para uso de toda 
a comunidade, através de 
uma parceria público-pri-

vada", ressalta a prefeitura. 
A transformação da rua em 
calçadão de uso comum 
foi debatida em audiência 
pública na Câmara dos Ve-

readores de Arroio do Sal, 
em agosto - ocasião onde 
a proposta já havia sido 
considerada como positiva 
pelos participantes.

Revitalização do bairro Vila das 
Flores está em ritmo acelerado

ARROIO DO SAL - As ruas 
Adalberto Torres e Saturni-
no José Pereira foram sendo 
revitalizadas pela Prefeitura 
Municipal de Arroio do Sal, 
através da Secretaria de 
Obras. Primeiramente foi re-
alizada a colocação de meio 
fio em ambas as ruas e, de-
pois a Adalberto Torres rece-
beu o calçamento de PAVS.

Posteriormente, a Rua 
Saturnino José Pereira tam-
bém receberá o calçamento. 
Estas obras são realizadas 
como contribuições de me-
lhorias.

Joelma Becker participa de reunião entre 
secretários de educação da Amlinorte

A Secretária de Educa-
ção de Arroio do Sal, Joel-
ma Becker, reuniu-se na 
manhã de 28 de agosto, em 
Xangri-lá, com a Presidente 
do Conselho de Educação 
da AMLINORTE, Alvanira 
Gamba, e demais Secretá-

rios da Educação do Litoral 
Norte. A reunião entre se-
cretários de educação da 
região ocorre uma vez por 
mês.

Durante o encontro, fo-
ram discutidos temas que 
são comuns aos municí-

pios, dentre eles transporte 
escolar, vagas na educação 
infantil e outros. O Prefeito 
de Xangri-lá, Cilon Rodri-
gues da Silveira, recepcio-
nou os convidados durante 
a Feira do Livro (que estava 
ocorrendo na cidade).
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Nova escola de Dom Pedro de Alcântara deve 
ficar pronta até o final deste ano

Declaração do Imposto Territorial 
Rural em Arroio do Sal

O Setor de Blocos Rurais, vinculado 
à Secretaria de Meio Ambiente, solicita 
que os Produtores realizem a declara-
ção anual de ITR (Imposto Territorial 
Rural).

As declarações podem ser efetuadas 
de 1º a 30 de setembro, diretamente na 
Secretaria de Meio Ambiente, no Setor 
Rural. Maiores informações através do 
fone (51) 3687-3535.

Empresa contratada se comprometeu em concluir a obra para que se possa iniciar o ano letivo de 2020 já na nova instalação

O prefeito de Dom Pedro 
de Alcântara, Dirceu Pinho 
Machado, recebeu nesta se-
gunda-feira (2), o proprietário 
e o arquiteto da empresa que 
está executando as obras da 
nova escola, na comunidade 
do Hilário, para tratar dos úl-
timos detalhes para conclusão 
da edificação. 

Durante a reunião, o pre-
feito falou da necessidade do 
município em iniciar o ano le-
tivo de 2020 já com a nova ins-
talação, tendo em vista a gran-
de demanda de alunos em 
busca de vagas. Com isso, o 

proprietário se comprometeu 
em fazer uma força tarefa, jun-
tamente com seus funcioná-
rios, para que até o final deste 
ano a obra seja entregue. 

“O comprometimento do 
município com a empresa e 
da empresa com o municí-
pio contribui muito para esse 
avanço nas obras. A prestação 
de contas em dia mantém a 
regularidade no repasse dos 
recursos, o que consequente-
mente é possível pagar os for-
necedores dentro do prazo”, 
assegurou Dirceu. 

A escola já está com a parte 

das calçadas prontas, toda a 
parte de hidráulica e tubula-
ção de esgoto sendo constru-
ída, e na próxima semana as 
aberturas já devem começar 
a ser instaladas. A Secretaria 
de Obras também já está rea-
lizando a colocação de aterro 
no entorno da escola para que 
seja feito o cercamento, uma 
exigência do Ministério da 
Educação. 

As obras estão sendo custe-
adas com recursos do Fundo 
Nacional de Desenvolvimen-
to da Educação (FNDE) e com 
contrapartida do município. 

Marcação de consultas pode ser feitas 
por aplicativo em Três Cachoeiras

 Buscando aprimorar o atendi-
mento nas Unidades de Saúde de 
Três Cachoeiras, a Secretaria Munici-
pal de Saúde está realizando a mar-
cação de consultas por meio de um 
aplicativo. A iniciativa prevê agilizar 
e facilitar o atendimento, com a re-
dução das filas para marcação, além 
de diminuir a constante falta da po-
pulação nas consultas agendadas.

O aplicativo, denominado Eagle 
Care, é um projeto piloto que estará 
em fase de teste durante três meses. 

Se a ferramenta for bem aceita pelos 
usuários, ela será implantada de for-
ma definitiva no município.

Para marcar a sua consulta acesse 
o aplicativo por meio do endereço 
app.eaglecare.com.br; cadastre seu 
perfil; clique no botão + e solicite 
seu agendamento. Aguarde a noti-
ficação de confirmação do agenda-
mento.

Além do aplicativo, a marcação de 
consultas pode ser feita presencial-
mente.

Arroio do Sal conquista o segundo 
lugar no Projeto MPT na Escola

O município de Arroio do Sal parti-
cipou do Projeto MPT na Escola com o 
tema “A escola no combate ao traba-
lho infantil”. As escolas participantes 
do concurso, organizado pelo Ministé-
rio Público do Trabalho (MPT) - foram 
EMEF Santos Salvador de Mello, EMEF 
Governador Leonel Brizola e EMEF Ara-
cy Gomes Valim, em quatro modalida-

des: conto, desenho, música e poesia.
Os alunos da Professora Daiane 

Brocca, Amanda Adami Ramos e Pe-
dro Valentim da Silva, do 5º ano A1, 
da EMEF Aracy Gomes Valim ficaram 
em 2° lugar na modalidade poesia, na 
etapa estadual. A premiação estadual 
ocorrerá dia 10 de outubro, em Porto 
Alegre.
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Reunião define mais detalhes sobre importante 
Plano de ação para Bacia do Rio Mampituba

Na semana passada foi realizada a reunião bi-
mestral do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Mampituba. Dentre vários assuntos tratados no 
grupo - que reúne representantes de governos, 
de entidades ambientalistas e de representação 
social em geral - ocorreu nova apresentação da 
estrutura do Plano de Bacia do Rio Mampituba 
-  diagnóstico feito pelo Departamento de Re-
cursos Hídricos (DRH) da Secretaria Estadual 
do Meio Ambiente do RS (Sema-RS) referente 
ás águas do Mampituba e afluentes. Este diag-
nóstico ocorre  após nova metodologia aplicada 
pela equipe do novo governo do Estado gaúcho 

acerca da Bacia do Mampituba. 
O documento final (em detalhes) ficará dis-

ponível no site da entidade e no site do Comitê 
da Bacia do Mampituba. Este servirá de base 
para que se confeccione o Plano de Ação neces-
sário para que sejam definidas as prioridades 
para a preservação e utilização produtiva do rio 
e seus afluentes. Com o plano, será possível a 
captação de recursos para que as atividades jun-
to a Bacia do Mampituba sejam aplicadas - de-
finindo de quem, como e quanto será cobrado 
para que seja sustentável o plano de manuten-
ção da sustentabilidade da bacia. 

EDITAL DE PROCLAMAS
Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos pelo 

Artigo 1.525,incisos I,III e IV   do Código Civil Brasileiro,

DAVÍ MARQUES LOPES DA SILVA e
ELLEN NAYENE PEREIRA DE SOUZA

Ele solteiro, natural de Santo Ângelo /R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela solteira, natural de 
Porto Alegre /R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  

oponha-se na forma da lei.

Torres , 04 de setembro  de 2019.

Alexandra Mendes Barros.
Oficial Ajudante Substituta

EDITAL DE PROCLAMAS
Por esta publicação, faz-se saber que pretendem casar-se e apresentaram os documentos   exigidos pelo 

Artigo 1.525,incisos I,III , IV e V  do Código Civil Brasileiro,

PAULO ROBERTO PADILHA e 
SIMONE DE ARAÚJO  LOPES

Ele divorciado, natural de Ijuí/R.S, residente e domiciliado em Torres. Ela divorciada, natural de São Luiz 
Gonzaga /R.S, residente e domiciliada em  Torres/R.S.Se alguém souber de algum impedimento  oponha-

-se na forma da lei.

Torres , 05 de setembro  de 2019.

Alexandra Mendes Barros.
Oficial Ajudante Substituta

Dados importantes sobre a Bacia do Mampituba
A bacia do Rio Mampituba é de gestão final da 

Agência Nacional das Águas (ANA). É classificada como 
uma pequena bacia interestadual (RS e SC) e possui 
histórico de contaminação e poluição causadas pelo 
esgoto e pelos agrotóxicos despejados na calha do rio 
e dos afluentes. 

Tem relação com região costeira (oceano) e de 
atividade turísticas e de reservas naturais (Ilha dos 
lobos e etc.). Embora seja de gestão maior da ANA, a 
própria agencia nacional considera que é mais eficaz 

que sejam feitos os planos de ação nas próprias regi-
ões (como as do Comitê Mampi), sem necessidade de 
intervenção nacional. 

A trajetória da bacia é localizada 40% em território 
do RS e 60% no estado de Santa Catarina (SC). A po-
pulação que circunda a Bacia gira em torno de 260 mil 
pessoas, sendo 75% em área urbana e 25% em área 
rural. Existe em média aumento de 63% da população 
na região por conta de eventos sazonais (turismo e ve-
raneio). 

O Arroz, o milho, o fumo, a batata Inglesa, o soja, a 
mandioca e o feijão são as principais culturas da agri-
cultura da Bacia do Mampituba. Também é conside-
rada produtiva a atividade pesqueira e a prestação de 
serviços no turismo. 

O lançamento de água após tratamento na Estação 
de Tratamento de Esgoto (ETE) de Torres é considerada 
excelente. Inclusive, a água do rio em algumas medi-
ções fica melhor após a passagem da calha do rio pela 
ETE, uma prova desta boa notícia. 

50% das outorgas (licença para utilização de água) 
da bacia são para uso agrícola, principalmente para 
irrigação. A maioria dos agrotóxicos despejados nos 
mananciais da bacia do Mampituba é de agriculturas 
de solo gaúcho. 

Em alguns momentos a medição do “Estresse Hí-
drico” (relação entre entrada de água natural e consu-
mo efetivo) mostra escassez de 6%, o que sugere aten-
ção à sustentabilidade e às regras de uso e de proteção 
da captação. 

Seminário sobre uso das águas em outubro apresenta plano
O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Mampituba irá promover o IV Seminário 
Ambiental em Recursos Hídricos: Conquis-
tas e Desafios. O evento faz parte da Sema-

na Interamericana da Água do ano de 2019 
e será realizado em Torres, no dia 2 de ou-
tubro, na Casa da Terra (antigo Centro de 
Cultura da Prefeitura de Torres).

Ocorrerão palestra de técnicos especia-
listas em assuntos do Meio Ambiente que 
tratarão de temas como Esgotamento Sani-
tário, Arroz Ecológico, Pagamentos de Servi-

ços Ambientais (inclusive tema de projeto 
de lei em Brasília). Finalmente, o seminário 
encerra com a apresentação do Plano de Ba-
cia do Rio Mampituba. 

Ponto de tráfico de drogas é localizado 
em Torres e 4 indivíduos são presos

Dois homens e duas mulheres 
foram presos na noite de sábado 
(31), em Torres. De acordo com a 
Brigada Militar (BM), os policiais 
militares obtiveram êxito nas pri-
sões - em um ponto de tráfico no 
bairro Getúlio Vargas -  após infor-
mações de que um foragido estava 
no local.

Segundo a BM, havia um man-
dado de prisão por homicídio con-
tra um dos criminoso, de 33 anos 
de idade. Ele já tem um histórico 
criminal extenso por homicídio e 
tentativa de homicídio, tráfico de 
drogas, furto e roubo, violência 
doméstica e ameaça. Entretanto, o 
nome do meliante não foi repassa-
do pela polícia.

O outro homem, de 26 anos, já 
foi preso outras vezes - sendo que 
ele tem antecedentes por tráfico 
e posse de entorpecentes, furtos, 

lesão corporal, ameaça e roubo 
com lesões. As mulheres, uma de 
19 anos e a outra com 32, também 
foram presas e levadas para a dele-
gacia. 

No local, os policiais militares 
relataram ter apreendido um ca-

derno com anotações da atividade 
de tráfico de drogas empreendida 
pelos bandidos, além de  dinheiro, 
uma balança de precisão, celulares, 
um tijolo de maconha (492 gramas) 
e outras quatro porções do entor-
pecente (101 gramas de maconha).

Prisão foi empreendida pela BM na noite de sábado (31), no bairro Getúlio Vargas

Palestra sobre Gestão Inovadora 
de Negócios realizada em Torres

Uma promoção em parceria da 
Associação do Comercio, Indústria, 
Serviços, Agronegócio e Turismo de 
Torres (Acisatt) realizou, no dia 29 
de agosto, no Samambaia Center, a 
palestra “Pensando Fora da Caixa”, 
ministrada pela consultora Aline 
Lentz.

Conforme nota para a impren-
sa emitida pela consultoria, foram 

mais de 100 empresários e suas 
equipes que participaram da ativi-
dade. O tema principal abordado 
aos empresários presentes foi Ges-
tão Inovadora de Negócios.

 Os ingressos foram simbólicos. 
Custaram um kg de alimentos não 
perecíveis para serem doados pela 
associação dentro das necessida-
des da cidade
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Morador de Torres está disputando concurso 
culinário exibido pela Rede Globo

Luciano López (foto) está entre os finalistas do concurso "Melhor linguiça do Brasil", exibido no programa ‘Mais Você’

Com Rosana Carvalho 
(Descubra Torres)

Torres (RS) está sendo representa-
da pelo chef de cozinha Luciano No-
ronha López no concurso "Melhor lin-
guiça do Brasil", exibido no programa 
‘Mais Você’, da Rede Globo. A disputa 
acontece entre os dias 2 e 6 de setem-
bro, nos estúdios do Projac no  Rio de 
Janeiro (RJ).

Ao ser questionado a respeito de 
como ocorreu sua inscrição e seleção 
para “A Melhor Linguiça do Brasil” 
Luciano conta que ficou sabendo do 
concurso através de uma seguidora de 
suas redes sociais. Estimulado, acabou 
se inscrevendo. Em julho, recebeu a 
notícia que havia sido selecionado 

entre mais de 300 inscritos e se clas-
sificado para a final, com mais 12 con-
correntes. 

Luciano acredita muito no poten-
cial  do seu produto. Tanto que resol-
veu arriscar e está entre os finalistas 
para concorrer ao prêmio de “‘Melhor 
Linguiça do Brasil”. “São mais de 2 
anos dedicados a desenvolver algo de 
qualidade. Fico muito feliz em saber 
que todo empenho está sendo recom-
pensado, ou melhor, reconhecido”, diz 
Luciano, que está levando o nome de 
Torres (RS) para o Brasil.

Sobre Luciano López

Empresário e chef de cozinha, Lu-
ciano Noronha López é natural de 

Porto Alegre, mas reside em Torres 
há 5 anos. Formado em gastronomia 
há 11 anos, ele conta  que demorou 
para se encontrar na profissão, apesar 
de nutrir uma paixão pela culinária 
desde muito cedo. Passou por 4 cur-
sos distintos na faculdade até decidir 
que a gastronomia faria parte de sua 
vida e não apenas como um hobby 
nas reuniões com amigos e familiares.  
Antes de ser chef, trabalhou na cria-
ção de gado de corte, o que acabou 
despertando seu interesse por carnes 
o levando para o caminho da gastro-
nomia. “Uma escolha que deu certo”, 
conta Luciano.

Hoje, Luciano atua em Torres como 
microempresário, produzindo lingui-
ças, geleia de pimenta e doce artesa-

nal. “Tudo feito no maior capricho na 
cozinha de casa” conta ele. “O corte 
de carne  utilizado para produção das 
linguiças artesanais é o copa – lom-

bo, o corte mais nobre do porco. Não 
há nenhuma adição de conservante, 
apenas, temperos naturais”, segundo 
Luciano. 

Promovida capacitação para centenas de estudantes socorristas em Torres
Cerca de 200 alunos integrantes do Projeto "Primeiros Socorros, Salvando Vidas e Resgatando Almas", participaram do evento, com orientação da SAMU

TORRES - No dia 30 de agosto, o plenário da Casa 
da Terra ficou lotado todo o dia - com estudantes da 
rede municipal que participaram de uma Oficina de 
Técnicas de Primeiros Socorros. Cerca de 200 alunos 
de três escolas integrantes do Projeto "Primeiros So-
corros, Salvando Vidas e Resgatando Almas", da Se-
cretaria Municipal de Educação, estavam no evento 
que é resultado da parceria da SME com a Secretaria 
Municipal de Saúde junto com o Samu (Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência). No dia 4 de outu-
bro, vai ocorrer nova oficina, desta vez para outras 
duas escolas municipais.

Pela manhã foi realizada a parte teórica, e na par-
te da tarde, a atenção foi mais voltada para a prática. 
Através de um power point, os alunos foram inicial-
mente orientados como agir, na eventualidade de 
precisarem prestar um atendimento. Presentes os 
alunos das Escolas Alcino Pedro Rodrigues, Zona sul e 
Santa Rita. Os estudantes receberam as boas-vidas da 
idealizadora do Projeto, professora Andrea de Melo 
Nascimento, e da secretária de Saúde, Suzana Ma-
chado. Em outubro vão participar os estudantes das 
Escolas Mampituba, Manoel Ferreira Porto e Manoel 
Oliveira Carneiro, na Vila São João.

Os orientadores do Samu foram a dra. Vanessa 
Borges, os enfermeiros Juliana Borges, Anderson 
Monteiro e Valdirene Duarte; os técnicos de enferma-
gem Leonardo Morel e Paulo Ricardo; Os condutores 
Jucieli Scheffer, Ricardo Delfino e Magno Dalbosco, e 
o diretor da Média e Alta Complexidade, Tales Correa 
Rodrigues. A professora Andrea de Melo divide o mé-
rito do Projeto com o pessoal do Samu, Bombeiros, e 
em particularmente a Silvio Severo, Magno Dal Bosco 
Goulart, Jeferson França, Marcelo França e Gabriel 
Scheffer Calixto.

Projeto Primeiros Socorros

O projeto Primeiros Socorros é realizado pela Pre-
feitura de Torres, através da Secretaria de Educação, 
desde 2013. Em parceria com professores e institui-
ções como o Corpo de Bombeiros e SAMU, já formou 
centenas de jovens socorristas nas escolas de Torres. 
Visa contribuir na formação de crianças e adolescen-
tes, de forma teórica e prática, utilizando como refe-
rência valores de cidadania, dando enfoque a conhe-
cimentos de primeiros socorros

O projeto Recebeu recentemente menção honro-

sa da Câmara de Vereadores de Torres 
pela relevância da iniciativa, em decor-
rência também pela ação dos alunos 
Greyce Augustino Nunes de Souza e 
Mikael Ruan de Carlos - que através dos 
ensinamentos do Projeto prestaram 
efetivo socorro a duas vítimas de arma 
branca, com quadro de hemorragia. Os 
estudantes atuam também como volun-
tários em atividades do Projeto Geopar-
que Cânions do Sul, além de participa-
rem em eventos esportivos e culturais.
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 

MAPEANDO O LADO POBRE DE TORRES
A União das Associações Comunitárias e de Moradores de Torres  levantou que 

quase 30% das famílias da cidade estão vivendo na pobreza. A média nacional é 
de menos de 20%. A definição de "pobre" uma família composta por dois adultos 
e duas crianças com uma renda líquida anual de menos de R$ 19.200,00 (Cerca de 
R$ 1600 mensal por família). Enquanto o número de famílias pobres vem caindo 
desde 2000, em Torres, o número aumentou em 9,7% . A situação foi agravada 
com a implantação do Parque da Itapeva, pois os moradores posseiros de áreas no 
entorno nada podem fazer, a mercê da sorte vivem sem qualquer serviço público, 
onde há famílias com crianças, pessoas idosas e deficientes, sem que as autorida-
des tomem providencias. 

A cidade de Torres registra aumento dos índices de desigualdade econômica e 
social. É o que vimos e sentimos pelo Movimento Comunitário. A partir de ob-
servações e comparações, o mapa mostra diferenças significativas no acesso a 
determinados bens e serviços entre os moradores da região central e das áreas 
periféricas no Município. Na área da saúde, por exemplo, podemos apontar que 
o “desigualtômetro” da região central de Torres, chega a ser 19 vezes superior à 
região periférica (situada a aproximadamente 20 minutos do centro da cidade).

Na região central, onde 60% dos moradores trabalham, 52% das pessoas utili-
zam os postos de saúde em sua própria vizinhança. Na periferia, esse percentual 
chega a 92%, mostrando as dificuldades de locomoção dos moradores. No quesito 
plano de saúde, a proporção é ainda mais desigual. No centro, 40,4% da população 
possui plano de saúde, enquanto que na periferia essa taxa não passa de 3,6%. A 
mesma comparação apresentada na saúde foi feita nas áreas da cultura, educação,  
segurança pública, mobilidade urbana, saneamento básico e trabalho e renda,. Em 
todas elas, a proporção de desigualdade se mantém, mas o indicador de renda é o 
que apresenta maior disparidade. A renda média per capita na zonal central é de R$ 
4.550,25 mensais, enquanto que na periferia é de R$ 438,30... ou seja, dez vezes 
menor.

Na zona central, todos os domicílios tem energia, abastecimento de água e esgo-
tamento sanitário e 33% dos domicílios estão em terreno irregular, taxa que sobe 
para 82% na periferia, onde também falta energia, saneamento e abastecimento 
regular de água. Se andarmos pelo município, pode-se perceber que a desigualdade 
é maior do que a gente imagina. Falta de infraestrutura e de equipamentos sociais 
e também são muito maiores em lugares distantes do centro da cidade.

O objetivo desse trabalho foi aguçar a percepção dos próprios moradores sobre 
os indicadores e levantar sugestões de políticas públicas que podem melhorar a 
infraestrutura das comunidades torrenses, para que a população desses locais tenha 
um documento para demandar recursos para os locais onde vivem.

GETULIO VARGAS – Muitas reclamações pela falta de cuidado com o va-
lão na parte norte, local que sofre todo tipo de agressão, desde o assoreamento 
pelo desmoronamento de suas margens por serviços de limpezas mal executadas 
até lançamento de esgotos, restos domiciliares, animais mortos, calissas e lixo 
domestico; Além disso,  tão sonhada praça dos mangues na foz do valo (bairro 
Igra Norte) continua sendo um sonho dos moradores; Residentes da Rua Joaquim 
Hofmaister, aguardam ansiosos e apreensivos com os serviços de pavimentação, 
pois não se sabe ao certo que tipo de material será utilizado no local. Os moradores 
temem que seja asfalto pelo motivo deste material ser impermeável e vir a contri-
buir com alagamentos, pois o bairro já sofre ficando inundado em dias de chuva.

FAXINAL – Moradores do Faxinal pedem providências quanto à colocação de 
material e patrolamento da Rua Leopoldina Bauer e Estrada do Normélio; Estão 
pedindo a pavimentação da Rua Eldorado - sendo que, como os residentes desta 
rua são pessoas de baixa renda, pedem a sensibilidade do prefeito com o aprovei-
tamento das pedras que sobrarem nas obras junto as Quatros Praças, destinando a 
esta comunidade com a aprovação dos condomínios envolvidos.

STAN – Moradores do bairro Stan pedem a pavimentação da Rua Augusto Krás 
Borges, que fica intransitável em períodos de chuvas; Pedem ainda providências 
quanto à realização a realização de serviços de fechamentos de buracos na  Rua 
Amazonas, esquina com a Rua José Guilherme Raupp.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS MARATORRES 2019:  Detalhes do 
Multievento esportivo são definidos em 

conjunto com a Prefeitura de Torres
Evento que reúne 15 modalidades esportivas terá sua 

segunda edição entre 25 e 27 de outubro

Entre os dias 25 e 27 de outubro, será 
realizada a segunda edição do Maratorres, 
evento que reúne em um final de semana 
mais de 15 modalidades esportivas com a 
realização da Actor e da Rede. Na segun-
da quinzena de agosto, a Secretaria Mu-
nicipal de Meio Ambiente e Urbanismo, 
através do secretário Júlio Agápio, emitiu 
autorização para uso do espaço público 
nesta segunda edição. Conforme o secre-
tário, “entendemos como estratégico para 
o município este tipo de mobilização, pois 
através das práticas esportivas valoriza-
mos justamente o que temos de mais belo 
na cidade: nossa natureza”.

De sexta-feira a domingo, atletas, visi-
tantes e moradores poderão usufruir de 
várias práticas esportivas, tendo ao fundo, 
a estrutura natural de Torres. Por enquan-
to, são estas as modalidades: Surf, Kaya-
surf, Balonismo, Jetski, Stand Up, Pesca 
Esportiva, Motocross, Ciclismo, Corrida, 
Kangoo, Beach Tênis, Paraquedismo, Of-
froad e Street Ball. Todas as informações 
referentes a cada esporte estarão disponí-
veis através do www.maratorres.com.br e 
ainda no Facebook em (facebool/evento-
maratorres)

Mais próximo do evento, ainda pode-

rão ser obtidas informações por meio da 
Tenda Maratorres, que será uma estrutura 
montada em frente à SAPT para resolver 
todas as dúvidas. Além da Tenda funcionar 
como central de informações pertinentes 
ao evento, vão ocorrer distribuição dos 
kits de algumas modalidades e entrega de 
premiações das modalidades, com exce-
ção do Motocross e Segunda Etapa Gaú-
cha de Balonismo que será no Parque do 
Balonismo. Servirá também como ponto 
para hidratação e opções de relaxamento 
aberta aos atletas e público em geral, ofi-
cinas de Slackline e aulas de alongamento 
pré e pós provas de Ciclismo e Corrida.
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ECAS e União da Vila classificam-se para a Final do 2º turno do 
Municipal de Futebol de Arroio do Sal

A semifinal do 2º turno 
do Municipal de Futebol de 
Arroio do Sal -  Taça Rudinei 
Tinga - que ocorreu no último 
domingo, 01 de setembro, 
no campo de Areias Brancas 
-  foi positiva para o ECAS e 
para o União da Vila. O ECAS 
jogou contra o time do S.E.R 
Atlântico, vencendo o jogo 
com placar de 2x0. Os gols do 
ECAS durante a partida foram 
de Ricardo e Murilo.

No segundo jogo, União da 

Vila F.C e S.E.R Areias Brancas 
disputaram a vaga para a fi-
nal. O time do União da Vila 
F.C venceu de 3x1, com gols 
de Leozinho (2) e Ranieri. 
O S.E.R Areias Brancas teve 
o gol de honra descontado 
pelo Maradona.

ECAS e União da Vila F.C 
enfrentam-se na final do pri-
meiro turno da Taça Rudinei 
Tinga dia 15 de setembro, a 
partir das 15h, no campo do 
União da Vila.

ESPORTES

Escola Alcino classifica-se para o regional dos JERGS na categoria infantil feminino de basquete
No mês de agosto começaram 

as disputa dos Jogos Escolares 
do Rio Grande do Sul (JERGS) na 
modalidade de Basquetebol. Três 
Escolas representaram Torres na 
etapa de coordenadoria Osório: 
E.M.F. Alcino Pedro Rodrigues, 
E. M. F. Zona Sul e E.E.E.B. Jorge 
Lacerda. A Escola Alcino venceu a 
etapa na categoria infantil femi-
nino, classificando-se para a fase 

microrregional. A Escola Zona Sul 
conquistou o terceiro lugar na 
categoria infantil masculino e a 
Escola Jorge Lacerda conseguiu 
o segundo lugar na categoria ju-
venil feminino e terceiro lugar na 
categoria juvenil masculino.

Na fase microrregional (Coor-
denadoria de Osório, Porto Ale-
gre e Gravataí) a equipe da escola 
Alcino conseguiu vencer a etapa 

conseguindo a vaga para a dispu-
ta regional contra a escola vence-
dora da 2ª microrregião (da cida-
de de Campo Bom). Essa partida 
aconteceu dia 26 de agosto em 
Porto Alegre valendo vaga para a 
final estadual (em Santa Cruz do 
Sul) mas, infelizmente a escola 
torrense foi derrotada pela esco-
la de Campo Bom que ficou com 
a vaga na final estadual.
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Os atletas da Ascort - Asso-
ciação dos Corredores de Tor-
res - participaram no dia 01 de 
Setembro da Meia Maratona de 
Sombrio (SC). A prova que foi dis-
tribuída nos percursos de 5km, 
10km e 21km, sendo que  atle-
tas de alto rendimento da Ascort 
foram  para a disputa dos 21km, 
a qual tinha uma premiação de 
500 reais para os campeões. 

José Daniel ganhou, sendo 
que em 3° Lugar chegou Ricardo 
Cardoso e, para fechar o pódio 
Anderson Amaral em 5° Lugar 
(todos atletas da Ascort). Já no 
feminino Geral, Érica Shardosim 
foi a grande campeã dos 21km 
- liderando a prova do começo 
ao fim. " Tivemos outros atletas 

que subiram ao pódio em suas 
respectivas categorias ficando 
aqui nosso parabéns. Destaque 
também para o grande Amigui-
nho, dando show de vitalidade e 
participando bem de mais uma 
corrida.  Agora as atenções se 
voltam para o dia 14 Estadual 
Sub18 em Porto Alegre e dia 15 
Meia Maratona de Criciúma (SC) 
", ressaltou o treinador Cláudio 
Freitas.

PATROCÍNIO - Torres Calçados  
/ CFC Torres RS / Construtora 
Monte Bello  /  Pompeu Mate-
riais Construções e Serviços  / 
Nossa Casa Imobiliária  / RMS 
Telecom / Laboratório Da Rocha  
/ Over Bike  / Lavanderia Lavex 

Clean / Imobiliária Lummertz  / 
Klein Bicicletas /  COMDICA / 
SOSSEG /  Novo Lar Imobiliária

EQUIPE TÉCNICA: JB Clínica 
Quiropraxia / Welle Fisioterapia /  
Academia Kirra Capesca / Clinica 
Praia Grande  / Massoterapeuta 
Dirlene Girelli/ Proforma Fisiote-
rapia  / Psicólogo  Vitor Luiz Job 
dos Santos  / JP Soluções Tec-
nológicas / Nutricionista Isadora 
Azambuja / Nutricionista Dian-
dra Valentini

APOIOS:Águia Contabilidade  
/ Papelaria Atlântica / SESC Tor-
res – RS  /  Studio Fitness / Aca-
demia Corpus Fitness / Clezar 
Junior Engenharia e Construções  

/ Brasília Grill  / Sinto e Cepento 
/  Protelim Piscinas Torres  / Co2 
Grupo de Corrida  /  Grupo Bem 

Estar de Corrida /  Frederico Ma-
ciel / Marcio Souza/ Jornal A FO-
LHA Torres

ESPORTES

Inicia Municipal de Futebol em 
Dom Pedro de Alcântara

O prefeito de Dom Pedro de 
Alcântara, Dirceu Pinho Macha-
do, deu o pontapé inicial no 
Campeonato Municipal de Fute-
bol de Campo – Taça Neri Pedro 
Hahn, no último domingo (1°), 
na Arena Mata Verde, que esta-
va sendo inaugurada.

A primeira rodada da com-
petição, que reuniu grande pú-
blico, contou com os confron-
tos entre os times do Gaúcho 

e Cruz Vermelha, sendo que o 
Cruz Vermelha venceu de 2X0 
com os gols marcados pelo joga-
dor Maurício. Já a partida entre 
Mata Verde e Aimoré terminou 
em 1X4, onde o atleta Sandro 
marcou para o Mata Verde. Os 
quatro gols do Cruz Vermelha 
foram feitos pelos jogadores 
Diogo (1), Antônio (1) e Carlos 
Junior (2).

O campeonato, que é promo-

vido pela Prefeitura Municipal, 
integra cinco equipes, sendo 
elas Aimoré, Cruz Vermelha, 
Gaúcho, Mata Boi e Mata Verde. 
Confira as partidas do próximo 
domingo (8) – Arena Mata Ver-
de.

 
13h30 - Gaúcho X Mata 
Verde
15h30 - Mata Boi X Cruz 
Vermelha

Começou a segunda divisão do Municipal de Futebol em Torres
Contando com 180 partici-

pantes, num total de oito Clu-
bes, começou neste domingo 
(1º de setembro) a Segunda 
Divisão do Municipal de Fute-
bol de Torres 2019. A realiza-
ção é da Prefeitura de Torres, 
com o apoio da Liga de Futebol 

Torrense.
São estes os clubes envolvi-

dos: Centro Esportivo Itapeva- 
CEI, Heineken F.C., Amigos do 
Adri F.C., Ferropel F.C., Guarita 
Club, S.E. Maracanã, Pequeno 
F.C e E.C. São Braz. 

Na rodada inicial, pelo gru-

po A, se enfrentaram, no Es-
tádio Balbinão, Ferropel 0 X 6 
Amigos do Adri e Pequeno 0 X 
3 Guarita. No mesmo dia, pelo 
grupo B, jogaram  CEI-Centro 
Esportivo Itapeva 1 X 3 Hei-
neken e Maracanã 2 X 1 São 
Brás, ambos no Complexo Mar 

Azul.
Neste próximo domingo, 8 

de setembro, pelo grupo A, se 
enfrentam , no Estádio Evaldo 
Santos, às 13h15min, Guarita X 
Amigos do Adri e às 15h15min, 
Pequeno X Ferropel. No mes-
mo dia, pelo grupo B, jogam às 

13h15min, no Complexo Boa 
União, São Bráz X Heineken e 
às 15h15min, Maracanã X CEI.

Os jogos da semifinal do 
Campeonato estão previstos 
para o dia 22 de setembro e a 
final para o dia 29 de setem-
bro.

Atletas torrenses vencem meia maratona em Sombrio (SC)
José Daniel e Érica Shardosim venceram na prova dos 21km, realizada no último domingo (1°)

Jogos de volta da semifinal do Municipal de Futebol de Três 
Cachoeiras serão no domingo (8)

Os jogos de volta da semifi-
nal do 31° Campeonato Munici-
pal de Futebol de Campo - Taça 
Cassimiro Valim Rodrigues, em 
Três Cachoeiras, serão no pró-
ximo domingo, 8 de setembro, 
no campo do Pontal, a partir 
das 13h30. 

No último domingo (1°) ocor-

reram as partidas dos jogos de 
ida da semifinal, no campo do 
Santo Anjo. Na disputa entre 
Bela Vista e Vila Nova, o Vila 
Nova venceu de 3X0 com gols 
de Eduardo Rocha e Luan Bor-
ges (2). Já no confronto entre 
Santo Anjo e Comunidade, o 
Santo Anjo saiu vitorioso em 

2X0, com gols de Jardel e Filipe.  

Confira abaixo os confron-
tos do próximo domingo (8) – 
Campo do Pontal

13h30 – Comunidade X San-
to Anjo 

15h30 – Vila Nova X Bela Vis-
ta

Psicólogo
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O Prefeito de 
Arroio do Sal, Af-
fonso Flávio Angst 
(Bolão), também 
participou da pri-
meira reunião de 
planejamento e 
acompanhamen-
to do Censo IBGE 
2020, no dia 30 
de agosto. Junta-
mente com ele, 
estavam os secre-

tários da Fazenda (Felipe Valim), 
Saúde (Diego Feldmann), Assistên-
cia Social (Manoel Pedro Faustino); 
Assessor de Segurança Rodrigo dos 
Santos; representante da Secretaria 
de Planejamento Priscila Reis; As-
sessora de Comunicação Francine 
Peixouto, 

Na ocasião, foram debatidos to-
dos os detalhes de como o Censo 
funcionará e quais as responsabili-
dades da Administração Municipal. 
O Coordenador de Área, Claudio da 

Rosa Santos, apresentou os mapas 
municipais que auxiliarão a coleta 
de dados, as necessidades de apoio 
para o posto de coleta e apoio para 
recrutamento de equipe.

SOCIAL 

Na 3ª edição do Casamento Coletivo, 15 casais 
torrenses disseram “sim”

Chegou o dia do sim. Nessa quinta-feira, à tar-
de, 29 de agosto, foi realizado o casamento coletivo 
de 15 casais torrenses numa iniciativa do Cartório 
de Registro Civil em parceria com a Prefeitura de 
Torres, por meio da Secretaria de Assistência Social 
e Direitos Humanos (CRAS). Em quase duas horas 
e meia ocorreu o casamento civil e a benção dos 
noivos. Foi uma festa para ninguém botar defeito, 
graças ao apoio de muita gente. Vários casais já es-
tavam juntos há anos, com filhos, mas por diferen-
tes circunstâncias, até o momento não realizaram 
a tão sonhada cerimônia de casamento. O evento 
contou com a participação do prefeito Carlos Souza

Na SAPT, em uma única celebração, os 15 casais 
ficaram dispostos em frente ao Oficial Registrador, 
Ruy Luiz de Freitas Filho, e o Juiz de Paz Carlo Alber-
to Grossmann que procederam a cerimônia deste 
casamento coletivo. Por meio de um microfone, os 
noivos disseram sim. Em seguida, noivos e teste-
munhas foram chamados individualmente para as-
sinatura dos documentos que oficializam o vínculo 
conjugal, seguindo as orientações da oficial subs-
tituta do Registro Civil, Alexandra Mendes Barros.

Vestidos bonitos, maquiagem perfeita, cabelos 
tratados, buquês lindos e muita emoção e alegria 
foram os ingredientes que garantiram uma cele-
bração inesquecível, principalmente no ato da tro-
ca de alianças e do tradicional “agora pode beijar 
a noiva”. Tudo realizado com muito carinho, como 
observou o prefeito Carlos Souza durante sua ma-
nifestação no evento, acompanhado da secretária 
de Assistência Social e Direitos Humanos, Neusa 
Carlo, entre outros secretários municipais e verea-
dor Jeferson Jesus dos Santos. Após a realização do 
casamento civil, os noivos receberam mensagens 
do Pastor Aloísio Cardoso e do Padre Leonir Alves. 
Dançaram valsa e ainda foram contemplados com 
muitos brindes.

São colaboradores da 3ª Edição do Casamento 
Coletivo: Padre Leonir e Rádio Maristela; Igreja As-
sembleia de Deus; Igreja Luterana da Renovação; 
Igreja Tabernáculo da Fé; Cantores Deivid e Gus-
tavo; Fotógrafo Daniel Lumertz;  Decoração Nane 
Festas; Jornal A Folha Torres; Secretaria de Turis-
mo; SAPT; Rotary Clube; Pousada Aruá;  Hotéis Fi-
care, Oceano, Guarita Park;  Restaurantes Cantinho 

do Pescador, Beira Rio, A Furninha, Anzol, Girardi; 
Pizzaria Pancho Torres; Lojas: Casa São Paulo, Clipe 
Novo Estilo e O Boticário; Salões de beleza: Essen-
ciale, Salão da Rose, Salão da Ivone, Andy Beauty, 

Bela Mulher, Griffe Hair, Beleza Pura, Krika Cabele-
reira, Espaço da Rê e Arty Estilo; Maquiadora Taiara 
Teixeira; Restaurante Pioneiro; Manicures Renata e 
Patrícia

Os 15 pares 'recém casados'
Esta é a lista dos noivos mora-

dores de Torres :1-MARCELO DE 
MATOS VICENTE e MELISSA MACIEL 
SILVEIRA

2-MÁRCIO JOSÉ DE ANDRADE e 
JOICE FERREIRA BRAGA;3-DANIEL 

MARTINS PIRES e ANA PAULA PA-
DILHA CARDOSO; 4-DEIVID SAN-
TOS MARTINS e GABRIELA PEREIRA 
MAZUIM; 5-VÍCTOR HUGO MAGA-
LHÃES CARVALHO e FRANCIELE 
ROSSA FAVARO; 6-GLAUCOS LOPES 

POSSER e SILVANIA APOLINÁRIO DA 
SILVA; 7-ALAN DE SOUZA AMADO 
e DANIELE DA SILVA GONÇALVES; 
8-FERNANDO DA SILVA RAUPP e 
ISABELA CRISTINA NARCIZO; 9-AR-
TUR SOARES COSTA e KÉLI THOMÉ 

PADILHA; 10-EDERSON RODRIGUES 
LOPES e ELAINE APARECIDA LUIZ; 
11-JOSCILEU RODRIGUES SCHEFFER 
e JÉSSICA DA SILVA; 12-ADRIANO DA 
SILVA SOKOLOWSKY e BIANCA DO 
NASCIMENTO BARBOSA; 13-JOÃO 

VALDEILSON DOS REIS e LETÍCIA GO-
MES SOLL; 14-DOUGLAS DA SILVA 
GONÇALVES e ROSSANDRA DE FREI-
TAS BAUER; 15-JOSÉ HERMINIO DE 
MATOS e SANDRA CRISTINA ROSA 
DE MATOS.

Com apoio do jornal A FOLHA, Cerimônia coletiva foi realizado no último dia 29 de agosto na SAPT

Em Torres e Arroio do Sal, IBGE realiza reunião 
de planejamento do Censo 2020

Em agosto de 2020 o IBGE iniciará 
o Censo Demográfico 2020, o qual tem 
como finalidade obter informações atu-
alizadas e precisas da população e são 
fundamentais para o desenvolvimento 
e implementação de políticas públicas 
e realização de investimentos, tanto do 
governo quanto da iniciativa privada. 

E tarde de terça-feira, 3 de setembro, 
foi realizada na Prefeitura de Torres reu-
nião para tratar do Censo 2020, encon-
tro promovido pelo Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística (IBGE). O Cen-
so ocorrerá a partir da noite do dia 31 
de julho até outubro do ano que vem, 
em todo o país. Em Torres, participarão 
deste trabalho, 43 recenseadores. A 
reunião contou com a participação do 
prefeito Carlos Souza, vários secretários 
municipais e o presidente da Câmara de 
Vereadores, Carlos Jacques. 

As informações foram transmitidas 
pelo chefe da agência do IBGE de Osó-
rio, Cláudio da Rosa Santos, com o in-

tuito de organizar a atividade e contar 
com o apoio da Prefeitura nesta ação. 
O prefeito colocou-se à disposição para 
contribuir para o sucesso do Censo. Os 
números apurados são importantes 
para o repasse de recursos federais e 
estaduais ao município.

O Censo Demográfico, que foi re-
alizado pela última vez em 2010 em 
todo o país, constitui na principal fon-
te de referência para o conhecimento 
das condições de vida da população. 

Durante a reunião, 
os presentes foram 
informados sobre 
a metodologia da 
pesquisa, a impor-
tância da colabora-
ção da comunidade, 

o processo seletivo de recenseadores e 
supervisores, entre outros. “A coopera-
ção da população é fundamental para 

o sucesso da operação. Todas as resi-
dências devem ser visitadas”, garantiu o 
chefe da agência.

Reunião também em Arroio do Sal



A FOLHA 31Sexta-Feira, 6 de Setembro de 2019

Existem vários motivos que levam 
uma pessoa a viajar pelo seu estado, 
pelo seu país e pelo mundo. Não tenho 
certeza, mas talvez um dos motivos 
que poucas vezes estará elencado 
como o principal será a comida. Em 
contraponto, ele invariavelmente 
estará presente em todas as nossas 
viagens. Não há possibilidade de 
alguém viajar, para qualquer lugar que 
seja, sem provar ao menos um pouco 
da gastronomia típica local.
Atualmente, com o advento da 
globalização, você pode comer 
q u a l q u e r  t i p o  d e  c o m i d a  e m 
praticamente qualquer lugar do 
mundo. Comida brasileira nos Estados 
Unidos, comida americana no México, 
comida mexicana na Inglaterra, 
comida indiana na Espanha, comida 
espanhola na Coréia, comida coreana 
na Itália. E se você “apertar-se” na 
língua do país visitado ou na diferença 
cultural gastronômica de lá, você 
ainda poderá recorrer a um cardápio 
mais familiar e quase universal, o 
popular Mc Donald´s. Ele está 
presente em 119 países do mundo, com 
37 mil pontos de vendas. Porém, você 
não vai deixar de experimentar, por 
mais “diferente” e estranha que seja, a 
gastronomia do destino escolhido.
Estive recentemente, com minha 
família, na República Tcheca e lá a 
gastronomia é bem diversificada, mas 
sua comida típica é semelhante, em 
sabor e aparência, com a nossa. Não 
existem surpresas gastronômicas além 
do tempero muito picante dos molhos 
e das linguiças.
Encravada na Europa Central, a 
República Tcheca, faz fronteira com a 

diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

Alemanha, Áustria, Polônia e com a 
Eslováquia (da qual se dividiu em 
1992). Sua gastronomia sofreu 
influência direta desses países, porém 
o maior destaque ficou a cargo de um 
acompanhamento da comida: a 
cerveja.
A República Tcheca, além de ser 
c o n h e c i d a  p e l o s  c a s t e l o s 
ornamentados e por sua longa e rica 
história, ela é conhecida pela 
variedade e qualidade de suas 
cervejas. Até por este motivo, há bem 
pouco tempo uma cerveja custava 
bem menos que uma água mineral. A 
famosa cerveja DUFF, do seriado dos 
Simpsons, é fabricada na República 
Tcheca, e pode ser comprada no país 
por menos de 1 euro.
Falando em cerveja, uma das mais 
populares do país é a Pilsner Urquell 
cuja fábrica fica localizada na cidade 
de Plzen (Pilsen), na província da 
Boêmia, de onde deriva o nome do 
tipo de cerveja mais consumida no 
Brasil, a pilsen. 
Mas a República Tcheca nem sempre 
teve boas cervejas, antigamente a 
maioria das cervejas produzidas na 
Boêmia, região da atual República 
Tcheca, eram de alta fermentação 
(Ales) de cor escura e turvas. O 
padrão de sabor e qualidade destas 
cervejas era muito irregular, o que 
c a u s a v a  a  i n s a t i s f a ç ã o  d o s 
consumidores locais. Foi então que 
nesta época, se fundou na cidade de 
Plzen (Pilsen), a "Bürger Brauerei” 
(cervejaria dos cidadãos) com o 
obje t ivo  de  produzi r  cerve ja 
inspirado no estilo da Baviera, região 
da atual Alemanha. A história contada 

Memórias da cidade

Saiu no jornal há setenta anos

O Torrense trazia em suas 
p á g i n a s ,  a l é m  d a s 
notícias locais, curiosas 
propagandas do comércio 
em geral. Destaco uma que 
a c h e i  “ d e v e r a s ” 
interessante.
“Dê conforto a sua 
família e ande ao par do 
que se passa no mundo, 
instalando um rádio em 
sua casa. Sim, senhor 
a g r i c u l t o r  o u 
comerciante, aí mesmo 
onde V. S. reside pode ser 
instalado um rádio, basta 
para isso visitar a CASA 
DOS RÁDIOS, à rua José A. 
Picoral em Torres.”
Olhem que interessante, 
há 70 anos o rádio era, 
para pequenas cidades, o 
p r i n c i p a l  m e i o  d e 
informação e atualização 
das notícias do Brasil e 
do mundo e aqui na cidade 
havia uma loja (que eram 
chamadas de “Casa”) que 
vendia e instalava o 
rádio na sua residência. 
Pelo visto a Casa dos 
Rádios era bem fácil de se 
achar, pois nem número do 
local era publicado. Se 
bem que naquela época 
dava para contar nos 
dedos, de uma mão, a 
quantidade de lojas que 
existia na cidade!

Saiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anos

A COMIDA E A VIAGEM – PARTE 1 - CERVEJA

FotoRevelada

Olha aí  o  monstro de ferro 
engolindo outra “velha” casa!
Aos poucos ele vai, lentamente, 
mas de forma voraz,  dando 
dentadas na história edificada da 
cidade. Agora restam poucas, quase 
nada! As antigas casas da Prainha 
estão dando lugar, a contragosto, à 
nova geração de prédios baixos e 
insossos, porém lucrativos para a 
faminta indústria da construção 
civil. E esta, alheia ao turismo e a 
cultura, destrói e empobrece parte 
da “atração” local. (51)980403087

Pintura à óleo para grupo de alunos 
iniciantes ou com pouca experiência.

Venha fazer parte desse grupo! 
Sem mensalidade, 

você só paga o material consumido.
Grupo reduzido, apenas 5 alunos, 

para esta modalidade. 
Informações somente pelo whatsApp

é que em 1842, a Bürger 
B r a u e r e i  c o n t r a t o u  u m 
conhecido cervejeiro alemão 
chamado Josef Groll para 
produzir a primeira leva de uma 
cerveja que daria início a um 
novo estilo. Esta cerveja foi a 
Pilsner Urquell, uma cerveja de 
cor dourada, límpida e brilhante. 
Nascia a primeira Pilsen da 
história. 
Hoje a maior parte da cerveja 
c o n s u m i d a  n o  m u n d o  é 
d e n o m i n a d a  p e l o s  s e u s 
produtores de Pilsen, apesar de 
não serem parecidas com a 
Pilsen original, a não ser pela 
aparência, até porque a palavra 
"Urquell” significa "original", 
portanto a Pilsner Urquell é 
única. 
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